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КАЗАХСТАНСКИЕ СМИ 
 

Baq.kz 
Дата: 19.05.2019 
Ссылки:https://baq.kz/news/othernews/pavlodarda-130-zhas-maman-
alaly-bilim-beru-yymdaryna-zholdama-aldy/ 
 

Павлодарда 130 жас маман қалалық білім беру ұйымдарына 
жолдама алды 

 
Нұр-Сұлтан, BAQ.KZ. Павлодарда ЖОО мен колледж түлектерін 
жұмысқа алдын ала орналастыру шарасы өтті. Бұл туралы 
pavlodarnews.kz сайты хабарлады. 
Павлодар қаласының білім беру бөлімі мәлімдеуінше, Павлодар 

мемлекеттік педагогикалық университетінің, С.Торайғыров атындағы 
Павлодар мемлекеттік университетінің, Б.Ахметов атындағы Павлодар 
педагогикалық колледжінің, музыкалық колледждің түлектері жұмысқа 
алдын ала орналастыру шарасы арқылы жолдамаға ие болған. 
 
«Алдын ала орналастыру бойынша Павлодар қаласының білім беру 
ұйымдарына Павлодар мемлекеттік педагогикалық университетінің, 
С.Торайғыров атындағы Павлодар мемлекеттік университетінің, 
Б.Ахметов атындағы Павлодар педагогикалық колледждің, 
музыкалық колледждің 130 түлегі орналастырылды. Олардың ішінде 
71 түлек жоғары оқу орындарының түлектері», - деді білім беру 
бөлімінде. 
 
Шаһарға мектепке дейінгі білім беру мамандары мен орыс тілінде 
оқытатын бастауыш сынып мұғалімдерінің қажеттілігіне байланысты, 
педагогикалық колледждің аталған мамандықтағы түлектерінің 45 
пайызы облыс орталығында жұмыс істеуге қалады. 
 
Оған қоса, қалалық музыкалық мектептің педагогтар қатары 11 арнайы 
музыка мамандарымен толықтырылады. 
 
Айта кетейік, жыл сайын қалалық білім беру ұйымдарына 150-ге жуық 
жас маман жұмысқа орналасады.  
 
 
http://eljastary.kz 
Дата: 17.05.2019 
Ссылки:http://eljastary.kz/news/1722 
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Уникальная площадка для стартапов со всего мира открылась в 
столице 

 
Здесь новаторы и предприниматели будут разрабатывать проекты, 

направленные на решение городских задач, передает официальный 
сайт акимата Нур-Султана.  
 
«За два десятилетия столица Казахстана совершила фантастический 
рывок в своем развитии по всем направлениям. Особое внимание мы 
уделяем развитию предпринимательства. У нас самая высокая доля 
МСБ по стране, в городе работают более 124 тыс. субъектов бизнеса, 
это на 24% больше чем в предыдущем году. Сегодня более половины 
налоговых поступлений в бюджет – это налоги малого и среднего 
бизнеса», – сказал на церемонии открытия площадки Seedspace Nur-
Sultan Бахыт Султанов. 
 
По словам акима, экономика города растет не только в количественном 
отношении, но и в качественном. С каждым годом она становится все 
более гибкой, устойчивой и инновационной. Город пользуется 
современными цифровыми технологиями «Умного города» – это и 
система сбора и анализа больших данных Big Data, система 
видеонаблюдения «Сергек», Smart Образование, Smart Медицина, 
электронное КСК, это и цифровизация жилищно-коммунальной сферы. 
Начат первый этап реализации проекта Интернета вещей (Умное 
освещение).  
 
«Благодаря данной площадке у молодежи города и региона появилась 
возможность, не выезжая за пределы столицы, стать участником 
передовой и международной экосистемы предпринимательства. 
Ключевое направление площадки – взращивание молодых талантов 
путем активных образовательных программ и вовлечения в 
международную сеть Seedstars, состоящей из 70 тыс. специалистов и 
стартаперов по всему миру. Новаторы будут помогать в решении 
городских задач», – отметил Султанов.  
 
Напомним, что Seedspace Nur-Sultan является первой на территории 
СНГ международной инновационной площадкой, где активные 
предприниматели, фрилансеры и цифровые кочевники будут работать 
над проектами, которые позволят повысить уровень жизни общества с 
помощью технологий и инноваций. Проект реализован в партнерстве с 
Astana Innovations, акиматом города и компанией BI Group. 
 
Источник: astana.gov.kz 
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Дата: 17.05.2019 
Ссылки:http://eljastary.kz/news/1723 
 

Турнир по мини-футболу и волейболу для молодежи 
исправительного учреждения ЛА-155/6, посвященного Году 

молодежи 
 
В целях поддержки и социализации маргинальной молодежи, 

пропаганды здорового образа жизни и спортивного досуга, а также 
привлечения к городской культурно-спортивной жизни категории лиц, 
которые нарушили закон, Государственный фонд развития молодежной 
политики города Алматы провел турнир по мини-футболу и волейболу 
среди молодежи исправительного учреждения ЛА-155/6 и ребят 
Досуговых Центров города Алматы. Инициативу нашего фонда 
поддержало Управление общественного развития города Алматы. 
Мероприятие состоялось в исправительном учреждении ЛА-155/6, куда 
прибыли волейбольные команды спортивных секций дворовых клубов 
города Алматы, сотрудники ГФРМП пришли своей командой, для 
дружеской встречи по мини-футболу с ребятами колонии, а также 
профессиональные судьи, которые оказывали судейские услуги. 

  
Наш фонд ведет многовекторную работу с различной категорией 

молодежи, в том числе и с попавшей в трудную жизненную ситуацию. В 
рамках проекта «Молодежный ресурсный центр», на постоянной основе 
ведется групповая и индивидуальная консультация психолога с 
молодежью, состоящей на учете. Им оказывается помощь в адаптации 
к новой жизни, проводятся спортивные и иные мероприятия. 
Посредством наших спортивных состязаний, мы хотим привлечь 
молодежь к регулярным занятиям физической культурой, ведь спорт 
помогает развивать не только физические способности, но это в первую 
очередь дисциплина, развитая сила воли, прекрасная мотивация, 
выносливость, ну и самое главное, как говорится «в здоровом теле – 
здоровый дух». Учеными доказано, что постоянные спортивные 
нагрузки делают людей более собранными, дисциплинированными и 
успешными.  Спорт помогает по жизни быть оперативными и быстрее 
принимать верные решения, что так необходимо каждому человеку. 

  
По итогам соревнований по волейболу и мини-футболу, 

победителями в обеих состязаниях стала команда исправительного 
учреждения, которая показала отличные физические способности 
ребят. Организаторы мероприятия поблагодарили команды за участие 
и вручили медали и грамоты за показательную игру. 
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http://eljastary.kz 
Дата: 17.05.2019 
Ссылки:http://eljastary.kz/news/1724 
 
Известные отечественные бойцы смешанных единоборств (MMA) 

встретились с молодежью города Алматы 
 
В Молодежном Лофт Центре Depo Evolution Park известные 
отечественные бойцы смешанных единоборств (MMA) – Арман 
Оспанов и Кайрат Ахметов встретились с молодежью города Алматы. 
На встречу с казахстанскими любимцами прибыли их ярые 
болельщики, ребята из спортивных секций по смешанным 
единоборствам Спортивных Дворовых клубов, от мало до велика, 
мечтающие в будущем пойти по их стопам и повторить подобные 
истории успеха, а также активисты и студенты ВУЗов города Алматы. 
На мастер-классе Арман и Кайрат поделились с ребятами своими 
историями прибытия в большой спорт, как все начиналось и через какие 
трудности пришлось пройти спортсменам, чтобы добиться больших 
высот. Оба спортсмена пришли в мир спорта еще будучи совсем 
юными. Занимались сначала в районных секциях по боксу и греко-
римской борьбе. Затем последовали блестящие победы на областных 
и республиканских соревнованиях. И уже в осознанном возрасте, 
будущие чемпионы были отобраны в ведущие клубы Казахстана, куда 
попадают только лучшие из лучших. Нелегкий путь к достойным, 
громким победам и вершинам спортивного олимпа дался бойцам 
нелегко. Годы тренировок, постоянные разъезды и встречи на ринге с 
именитыми бойцами мира – сделали Армана Оспанова и Кайрата 
Ахметова сегодняшними чемпионами, гордостью нашей страны! Мы 
хотим пожелать удачи бойцам в будущих поединках, зрелищных 
нокаутов и громких побед!!! Пусть наш Казахстанский флаг развевается 
на мировых спортивных пьедесталах благодаря ВАМ! 
 
 
http://eljastary.kz 
Дата: 17.05.2019 
Ссылки:http://eljastary.kz/news/1725 
 

Как разобраться в своих чувствах и управлять эмоциями. 
 
Последние 20 лет ученые во всем мире принялись анализировать 
эмоции. По их мнению, для того, чтобы состояться как цельная 
личность, человеку помимо интеллекта, нужен и высокий показатель 
эмоциональности. Наши эмоции определяют мыслительные процессы 
и влияют на жизнь в целом. Можно ли ими научиться управлять? 
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Ответы на все эти вопросы активная молодежь города получила на 
сегодняшнем семинаре от психолога ГФРМП – Абдулловой Саипжамал 
Ниязовны. 
 

Психолог пояснила, чтобы состояться цельной личностью, нам нужен, 
помимо высокого коэффициента интеллекта (IQ), также высокий 
показатель эмоциональности (EQ). Эти два показателя неразрывно 
связаны. Эмоциональный интеллект (EI) – это способности человека, 
которые участвуют в осознании и управлении собственными эмоциями 
и эмоциями окружающих. 
 
Модель эмоционального интеллекта основывается на пяти ключевых 
компетенциях, которых должен придерживаться человек, желающий 
реализовать себя успешной личностью: 
 
1. Познание самого себя; 
 
2. Самоконтроль; 
 
3. Самомотивация; 
 
4. Сочувствие; 
 
5.Эффективные взаимоотношения. 
 
По рассказу психолога, эмоциональный интеллект расширяет наши 
представления о том, что означает быть умным. Часто люди с высоким 
IQ, но невысоким EQ не в полной мере используют свой потенциал и 
теряют шансы на успех потому, что мыслят, взаимодействуют и 
общаются неконструктивно. Умение создать определенную атмосферу 
общения является одним из важнейших навыков, определяющих 
коммуникативную компетентность. Умелое управление эмоциями 
позволяет легче справиться с собой в трудных жизненных ситуациях. 
Эмоциональный интеллект помогает сохранить веру в себя и 
решимость в достижении цели, приспосабливаться к переменам. 
 
Психолог также разъяснила ребятам как контролировать свои эмоции, 
управлять своими мыслями и состояниями, владеть собой при помощи 
дыхательной гимнастики и специальных релаксирующих упражнений. 
 
 
http://eljastary.kz 
Дата: 17.05.2019 
Ссылки:http://eljastary.kz/news/1726 
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А наши профориентационные работы в школах города Алматы 

продолжаются! 
 

На этот раз Абдуллова Саипжамал Ниязовна посетила школы №160, 
№164 и №179. Стоит не забывать, что каждый ребёнок уникален. В 
процессе профориентации школьников, профконсультант выявил 
настоящие интересы, ценности, умственные способности, личностные 
качества, характер креативности каждого ребёнка. И на этом 
основании, наш психолог формирует круг подходящих перспективных 
денежных профессий. Из них выбирается одна, наиболее точно 
соответствующая возможностям и желаниям школьника. В процессе 
очень интересного и эмоционального разговора, психолог дает ребятам 
простые задачи для определения способа мышления ребёнка и его 
креативных возможностей. Иногда просит нарисовать или выполнить 
простую ручную операцию (вырезать из бумаги фигуру, нарисовать 
дерево или русалку). В результате, школьники удивляются, 
восхищаются, подтверждаются в своих способностях и интересах. А 
некоторые и вовсе узнают себя с новой стороны, и начинают 
задумываться о своих видениях. Мы же в свою очередь рады, что 
можем подать руки помощи абитуриентам, и помочь им в нелегком 
выборе будущей профессии. 
 
 
24.kz   
Дата: 19.05.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/obrazovanie-i-nauka/item/315935-4-
punkta-sdachi-ent-budut-raotat-v-mangistauskoj-oblasti 
 

4 пункта сдачи ЕНТ будут работать в Мангистауской области 
 
В Мангистауской области увеличилось число детей, желающих 
участвовать в ЕНТ, сообщает корреспондент «Хабар 24». 
 
Если в прошлом году тестирование сдавали 4123 школьника, то в этом 
- цифра увеличилась до 4 тысяч 300. До 10 мая принимали заявления. 
Сейчас полным ходом идет подготовка. Будут работать 4 пункта сдачи 
ЕНТ – в Бейнеуском и Мангистауском районах, а также в городах Актау 
и Жанаозен. 
 
Отметим, формат единого национального тестирования изменился. В 
этом году его сдают 4 раза: зимой, весной и дважды - летом. Причем 
те, кто претендует на гранты, проверят свои знания в период с 20 июня 
по 5 июля. 
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Клара Кулатаева, руководитель отдела управления образования 
Мангистауской области: 
 

- В этом году объединили время проведения ЕНТ и комплексного 
тестирования. ЕНТ - для выпускников этого года, а комплексное 
тестирование для выпускников прошлых лет и выпускников 
колледжей. Самая большая новость в этом году - дети  выбирают 
специальности по группам образовательных программ, т.е. 
специальности объединены в образовательные группы и дети 
могут выбрать 4 группы образовательных программ. 
 
 
Казинформ 
Дата: 19.05.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/vklad-molodezhi-v-razvitie-regiona-
obsudili-v-vostochnom-kazahstane_a3527929 
 

Вклад молодежи в развитие региона обсудили в Восточном 
Казахстане 

 
УСТЬ-КАМЕНОГОРСК. КАЗИНФОРМ - в рамках областного фестиваля 
«ЗАВОДная молодежь-2019» в Усть-Каменогорске прошел Форум 
комитетов по делам молодежи (КДМ) в формате Meetup. Об этом 
передает МИА «Казинформ». 
 
В нем приняли участие председатели комитетов по делам молодежи 
вузов, колледжей, предприятий области, представители молодежных 
организаций, ресурсных центров. 
 
Молодежь Восточного Казахстана составляет почти четверть 
населения области. В регионе активно работают 32 молодежных 
общественных организации, 20 молодежных ресурсных центров, 64 
комитета по делам молодежи, в том числе в коледжах 51, в вузах - 7, 
на предприятиях - 6. 
 
На открытии форума, руководитель управления внутренней политики 
ВКО Ирина Смит рассказала о реализации Дорожной карты Года 
молодежи в Восточно-Казахстанской области, о механизмах поддержки 
молодежи в рамках государственных программ, возможностях 
обучения, трудоустройства, получения грантов, обеспечения жильем и 
т.д. 
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В рамках программы «С дипломом в село!» в 2019 году предусмотрены 
бюджетные кредиты для 256 молодых специалистов на сумму 969,6 
млн тенге. 
 

В летний период 2019 года в рядах «Жасыл ел» планируется 
трудоустроить 1650 молодых людей из числа безработных, школьников 
и студентов в возрасте от 16-29 лет. 
 
С июня будет начат сбор документов на реализацию новых бизнес-
идей, в том числе молодежи с грантовой поддержкой 200 МРП на 
проект. Более 700 человек могут претендовать на их получение. 
 
«Этот год объявлен Годом молодежи, это значит что перед вами 
ребята, открываются новые возможности и перспективы, - отметил 
заместитель акима Усть-Каменогорска Серик Женисов. - Предлагайте 
свои идеи, мы постараемся их поддержать». 
 
Участники форума не только рассказали о работе своих комитетов, но 
и высказали предложения и идеи. 
 
В своем выступлении председатель Молодежного крыла «Jas Otan» 
при областном филиале партии «Nur Otan» Маржан Бахыт рассказала 
о роли деятельности комитетов по делам молодежи в реализации 
партийных проектов, направленных на улучшение качества жизни 
людей. Предложила усилить  координацию деятельности движения 
«Жас Ұлан» на уровне области. 
 
Председатель ученического самоуправления Усть-Каменогорского 
колледжа строительства Владимир Столбовский, представляя работу 
своего КДМ, рассказал о социальном проекте «ВелоДобро». Учащиеся 
колледжа ремонтируют старые велосипеды и дарят ребятам из 
малообеспеченных семей. 
 
Председатель КДМ Государственного университета им. Шакарима 
города Семея Ерасыл Айтбергенов предложил создать областной 
Совет КДМ, использовать для обмена опытом и идеями различные 
диалоговые площадки и социальные сети. 
 
О тесном взаимодействии КДМ и предприятий области рассказал 
начальник обогатительной фабрики ГОК ТП АО «УМЗ» Михаил 
Байтеряков. Научные конференции и интеллектуальные конкурсы, 
спартакиады, арт-проекты, помощь детским домам, благоустройство 
дворов, концерты, турпоходы. Это лишь часть насыщенной 



12 
 

общественной деятельности рабочей молодежи Восточного 
Казахстана. 
 
Не остались в стороне представители АО «УК ТМК», ТОО 

«KazMinerals», АО «НК КТЖ» и ТОО «Шульбинская ГЭС», которые 
также рассказали о деятельности предприятий и молодежных 
организаций по поддержке молодежи и реализации интересных 
проектов. 
 
Подводя итог, участники встречи сошлись во мнении, что необходимо 
объединить усилия для лучшего взаимодействия. 
 
Далее комплекс мероприятий в рамках областного фестиваля 
«Заводная молодежь-2019» продолжился экологической акцией «Жас 
Өркен» по посадке саженцев на проспекте Есенберлина. 
 
Мероприятие проводится шестой год подряд в целях популяризации 
рабочих специальностей, развития творческой активности и 
повышения конкурентоспособности рабочей молодёжи. 
 
 
24.kz   
Дата: 19.05.2019 
Ссылки:https://24.kz/kz/zha-aly-tar/o-am/item/315968-100-zha-a-esim-
zhe-impazy-m-ndaj-zhoba-adamdardy-shabyttandyryp-zhetistikterge-
zhetelejdi 
 

«100 жаңа есім» жеңімпазы: Мұндай жоба адамдарды 
шабыттандырып, жетістіктерге жетелейді 

 
«Қазақстанның 100 жаңа есімі» жобасының тағы бір жеңімпазы – әнші, 
музыкант Әлібек Әлмәдиев. 
 
Ол Жүргенов атындағы Қазақ ұлттық өнер академиясы мен Гнесиндер 
атындағы Ресей музыка академиясын үздік бітірген. Қазақ экономика, 
қаржы және халықаралық сауда университетін тәмамдаған. АҚШ-та 
академиялық алмасу бағдарламасы бойынша білім алды. Жас 
музыкант оқу мен шығармашылықты қатар алып жүр. Халықаралық 
музыкалық байқаулардың жеңімпазы «Қазақстанның 100 жаңа есімі» 
сынды жобалар адамдардың шабытына қанат бітіріп, жетістіктерге 
жетелейді», – дейді. Биыл мамыр айында Әлібек Құрманғазы атындағы 
Қазақ мемлекеттік академиялық оркестірінің Мәскеу мен Санкт-
Петербург қаласындағы концертіне қатысып, қазақ және әлем 
классиктерінің шығармаларын орындады. 
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Әлібек Әлмәдиев, «Қазақстанның 100 жаңа есімі» жобасының 
жеңімпазы: 
 

– «Қазақстанның 100 жаңа есімі» жобасында ғана атап өтілу 
маңызды емес, сонымен бірге нақты бір іске, шығармашылық 
жобаға ден қою қажет. Шетелде ұлттық мәдениетке өте көп мән 
беріледі, сұраныс үлкен. Мысалы Құрмағазы атындағы оркестрдің 
концерті ұлттық ерекшелікті, қазақ әуенінің әсемдігін паш етеді. 
Мен осы ұжыммен өнер көрсеткеніме қуаныштымын. 
Ынтымақтастығымыз жалғасып, Еуропа мен АҚШ-та да 
концерттер қоямыз деп сенемін. 
 
 
Казинформ 
Дата: 20.05.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/forum-kazahstansko-rossiyskoy-

molodezhi-startoval-v-kostanae_a3528267 
 
Форум казахстанско-российской молодёжи стартовал в Костанае 

 
КОСТАНАЙ. КАЗИНФОРМ - В рамках Года молодёжи в Костанае 
проходит форум казахстанско-российской молодежи с выставкой 
достижений в сфере молодежного волонтерства, передаёт 
корреспондент МИА «Казинформ». 
 
Более тысячи молодых людей сегодня принимают участие в форуме, 
который проходит в новом Дворце молодёжи. Здесь же размещены 
выставочные стенды и зоны презентаций молодежных проектов. Тема 
форума посвящена выставке достижений в сфере молодежного 
волонтёрства. Представители общественных организаций двух стран, 
заинтересованные в интенсификации сотрудничества, презентуют свои 
проекты, расскажут о международных инициативах и обменяются 
лучшими практиками в сфере добровольчества. 
 
Аким Костанайской области Архимед Мухамбетов и министр 
информации и общественного развития РК Даурен Абаев ознакомились 
с развитием молодёжной политики Казахстана, представленными 
проектами в выставочном павильоне Дворца молодежи. 
 
С приветственными словом к собравшимся представителям молодёжи 
двух стран выступил аким области Архимед Мухамбетов. 
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«Благодаря многолетнему сотрудничеству и партнёрству двух стран 
сегодня мы являемся участниками значимого мероприятия. Наша 
молодёжь сегодня сохраняет преемственность и традиции 
добрососедства»,- отметил А. Мухамбетов. 

 
Глава региона особо подчеркнул символичность проведения Форума в 
Год молодёжи. 
 
«Сегодня только в Костанайской области проживает более 170 тысяч 
молодых людей, потенциал которых будет направлен на развитие 
Казахстана. В свою очередь и в области создаются все условия для их 
развития. Следует отметить что государственная молодежная 
политика направлена на социальную поддержку молодёжи. Молодое 
поколение является потенциалом социального развития страны, 
основой здоровой нации. Поэтому государством уделяется большое 
внимание строительству спортивных сооружений. Уверен, что форум 
откроет новые возможности для дальнейшего развития молодожёном 
политики двух стран»,- добавил аким. 
 
Стоит отметить, что в рамках форума казахстанско-российской 
молодежи на территории Костанайской и Курганской областей уже с 14 
по 16 мая проведены экологические акции - «ECO-challengeQostanai» 
вдоль реки Тобол, объединяющей две страны. Сегодня уже 
совместный эко-челлендж молодёжи двух стран пройдет в Костанае, на 
побережье реки Тобол. 
 
Как отмечают организаторы, «ECO-challenge Qostanai» направлен на 
продвижение экологической культуры среди молодежи, развитие 
экологического волонтерства. 
 
 
Казинформ 
Дата: 20.05.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/kz/kostanayda-kazakstan-men-resey-
zhastarynyn-forumy-bastaldy_a3528275 
 
Қостанайда Қазақстан мен Ресей жастарының форумы басталды 

 
ҚОСТАНАЙ. ҚазАқпарат - Қостанайдағы Жастар сарайының 
салтанатты ашылуына орай Қазақстан мен Ресей жастарының 
ынтамақтастық форумы басталды, деп хабарлайды ҚазАқпарат тілшісі. 
 
Бүгін Жастар сарайына Қазақстан мен Ресейден келген мыңнан астам 
жас жиналды. 
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Мұнда көрме стендтері мен жастар жобаларының тұсаукесер 
аймақтары орналасқан. Форум тақырыбы жастардың ерікті жобаларға 
қатысуына арналды. Ынтымақтастықты арттыруға мүдделі екі елдің 

қоғамдық ұйымдарының өкілдері өз жобаларын 
таныстырады,халықаралық дәрежедегі бастамалар туралы айтып, 
еріктілік саласындағы үздік тәжірибелерімен алмасады. 
 
Облыс әкімі Архимед Мұхамбетов пен ҚР Ақпарат және қоғамдық даму 
министрі Дәурен Абаев Жастар сарайының көрме павильонының 
жұмысымен танысты. 
 
Архимед Мұхамбетов форумға келген қонақтарға алғыс айтып, жұмыс 
жоспарымен таныстырды. 
 
«Екі елдің көп жылдық ынтымақтастығы мен әріптестігінің арқасында 
бүгін біз маңызды іс-шараны ұйымдастырып отырмыз. Біздің 
жастарымыз дәстүр мен ұлт сабақтастығын сақтауда айрықша жұмыс 
атқарып келеді. Бүгінде Қостанай облысында 170 мыңнан астам жас 
өмір сүреді. Өз кезегінде облыста олардың жан-жақты дамуы үшін 
барлық жағдай жасалуда. Осы форумда өңірдегі тың жобалармен таныс 
боласыздар»,- деді Архимед Мұхамбетов. 
 
Айта кетейік, форум қарсаңында, 14-16 мамыр күндері Қостанай 
облысы мен Қорған өңірінің еріктілері Тобыл өзенінің жағасын 
тазалады. «ECO-challenge Qostanai» акциясына Қамысты, Жітіқара, 
Таран, Денисов, Қостанай аудандары мен Рудный, Лисаков 
қалаларының жастары атсалысқан болатын. Аталмыш акция бүгін де 
жалғасын таппақ. Бұл шараға Дәурен Абаев қатысады деп күтілуде. 
 
 
Казинформ 
Дата: 20.05.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/dauren-abaev-prinyal-uchastie-v-
ochistke-reki-tobol-v-kostanae_a3528397 
 

Даурен Абаев принял участие в очистке реки Тобол в Костанае 
 
КОСТАНАЙ. КАЗИНФОРМ - Казахстанско-российские волонтеры, 
участники проходящего в Костанае молодежного форума, приняли 
участие в «ECO-challenge Qostanai» по очистке побережья реки Тобол. 
Своеобразный субботник возглавил министр информации и 
общественного развития РК Даурен Абаев, передает корреспондент 
МИА «Казинформ». 
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Как отмечают организаторы эко-акции, «ECO-challenge Qostanai» 
направлен на продвижение экологической культуры среди молодежи, 
развитие экологического волонтерства. Челлендж чистоты собрал всех 

местных студентов, школ, преподавателей учебных заведений города 
и районов области. 
 
К слову, сегодняшняя акция в Костанае была завершающим этапом. В 
рамках проводимого в Костанае форума казахстанско-российской 
молодежи на территории Костанайской и Курганской областей уже с 14 
по 16 мая были проведены экологические акции - «ECO-challenge 
Qostanai» вдоль реки Тобол, объединяющей 2 страны. С костанайской 
стороны в акции ранее активное участие приняли и районы - 
Житикаринский, Камыстинский, Денисовский, Тарановский, 
Костанайский районы, а также города Лисаковск и Рудный. К примеру, 
в рамках очистки реки Тобол в Житикаринском районе волонтерами 
было собрано 13 тонн мусора и очищено 10 километров побережья 
Тобола. Немало мусора в рамках акции собрали и в Лисаковске, 
очистив 14 километров побережья Тобола и набив мешки 6,5 тоннами 
мусора. 
 
Сегодня же в областном центре прошла уже совместная эко-акция, в 
которой принял участие и министр Даурен Абаев. Вооружившись 
перчатками и мешком для мусора, министр дал страт эко-челленджу. 
 
«В Казахстане сегодня 48 рек, из них только две соответствуют 
санитарным нормативам. Благодаря нашей сегодняшней акции, 
надеюсь, теперь будет их три - в том числе и Тобол. Чистая вода - это 
чистая жизнь. Поэтому всех приглашаю к участию, сделаем нашу 
страну чище!», - отметил Даурен Абаев, открывая челлендж. 
 
Как считает один из участников, студент и волонтер Куаныш 
Курмангалиев, таких акций должно быть больше. 
 
«Такими акциями мы должны прививать молодежи любовь к труду, 
любовь к малой родине, к родным краям. Поэтому важно участвовать и 
выражать таким образом свою любовь и активную гражданскую 
позицию», - отмечает волонтер. 
 
Стоит отметить, что эко-челленджем местные власти и молодежь 
призывают граждан поддерживать порядок, не оставлять мусор, 
отдыхая на природе. 
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Baq.kz 
Дата: 20.05.2019 
Ссылки:https://baq.kz/news/othernews/zhastyqtyn-oty-zhalyndap/ 
 

Жастар жылы: «Жастықтың оты жалындап...» мүшәйрасы 
жарияланды 

 
Нұр-Сұлтан, BAQ.KZ. Жастар жылы аясында елорда әкімдігінің 
қолдауымен Сәкен Сейфуллин музейі дәстүрлі республикалық 
ақындар мүшәйрасын жариялайды. Еліміздің 35 жасқа дейінгі жас 
ақындарын аламан жыр бәйгесіне қатысып, өз бақтарын сынауға 
шақырады. 
«Жастықтың оты жалындап...» тақырыбында ұйымдастырып 
жатқан мүшәйраның мақсаты – Жастар жылы аясында талантты 
жастарды қолдау. 
 
Мүшәйраға еліміздің 35 жасқа дейінгі жас ақындары қатыса алады. 
Тақырыпқа шектеу жоқ. Ұлы дала төсінде мәңгілік ел болуға қадам 
басқан қазақ елінің бүгінгі жарқын келбетін, ертеңгі ұрпақ мұратымен 
ұштастыра жырлау ақындардың өз шабытына байланысты. 
 
Мүшәйра жүлделерінің қаржылай көлемі өте қомақты: бас жүлде, І орын 
– біреу, ІІ орын – екеу, ІІІ орын – үшеу, сондай-ақ ынталандыру сыйлығы 
– бесеу. 
 
Мүшайраға еш жерде жарық көрмеген толғаулар, топтама өлеңдер 2019 
жылдың маусым айының 1-не дейін қабылданады. 
 
Мүшайра қорытындысы Астана күні қарсаңында жарияланады. 
Үміткерлер шығармасын компьютерде теріп, 5 данасын төмендегі 
мекенжайға жіберу керек немесе astanakalamger@mail.ru электрондық 
поштасына жолдауға болады. Автордың аты-жөні, мекенжайы, 
байланыс телефоны, электрондық поштасы (бар болса) міндетті түрде 
көрсетілуі керек. 
 
Индекс: 010000, Нұр-Сұлтан қаласы, М.Әуезов көшесі 20 «а» үй, Сәкен 
Сейфуллин мұражайы. Тел.: 8(7172)32-84-67, 53-34-03. 
 
 
Zakon.kz   
Дата: 20.05.2019 
Ссылки:https://www.zakon.kz/4970272-talantlivaya-molodezh-

podelilas.html 
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Талантливая молодежь поделилась секретами открытия бизнеса 
 
Бюро непрерывного профессионального развития МФЦА вносит 
значительный вклад в развитие человеческого капитала и обучение 

финансистов в Казахстане. 
 
В рамках Астанинского Экономического Форума -2019 молодежь 
Казахстана поделилась мнением, как начать свой бизнес. Лидеры 
Enactus Kazakhstan и студенты лучших вузов страны обсудили 
возможности развития предпринимательства в Казахстане, 
сообщает Zakon.kz. 
 
Студенты представили социальные и бизнес-проекты на сессиях и 
рассказали о том, как они пришли в Enactus. 
 
- Я также, как и присутствующие здесь студенты, узнал о проекте 
Enactus четыре года назад. Сегодня многие молодые люди знакомы с 
этим проектом в нашем городе Тараз. Одним из наших первых проектов 
был проект альтернативных источников энергии. В сельской местности 
жители выбрасывают пепел в качестве мусора на улицу. Поэтому мы 
объединив пепел и отходы животноводства создали новый вид 
топлива. В настоящее время в этом проекте участвуют три села в 
Жамбылской области, - отметил студент Таразского Государственного 
Университета Каримжан Сулейменов. 
Управляющий директор ENACTUS Eurasia Юсуф Маджидов сообщил, 
что число студентов, заинтересованных в этом проекте, ежегодно 
растет. 
 
-Основной целью проекта Enactus является развитие 
предпринимательства среди молодежи и посредством их новых 
проектов и идей. Такие проекты были успешными в США, Индии и 
помогли улучшить социальные условия простых граждан. В прошлом 
году 68% из 38 000 студентов посвятили свои проекты устойчивому 
развитию. В качестве примера можно отметить проект немецкой 
молодежи, придумавшей проект особых очков для жителей из Африки 
с низким уровнем дохода, - сказал он. 
 
Следует отметить, что Бюро непрерывного профессионального 
развития МФЦА вносит значительный вклад в развитие человеческого 
капитала и обучение финансистов в Казахстане. Бюро МФЦА тесно 
сотрудничает с организацией Enactus и направило на международный 
чемпионат в США победителей конкурса на лучший финансовый 
проект. 
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Алаш баласы 
Дата: 20.05.2019 
Ссылки:http://alashainasy.kz/politic/dauren-abaev-asar-dasturn-
jangyirtu-kajet-124023/ 

 
Даурен Абаев: «Асар» дәстүрін жаңғырту қажет 

 
Қостанайда өтіп жатқан Қазақстан-Ресей жастарының форумында 
ҚР Ақпарат және қоғамдық даму министрі Дәурен Абаев сөз 
сөйледі, деп хабарлайды ҚазАқпарат. 
 
Министр аталған форумның тәжірибе алмасуға және екі ел арасындағы 
ынтымақтастық пен достықты нығайту мәселелерін талқылауға қызмет 
ететініне сенім білдірді. 
 
«2019 жыл елімізде Жастар жылы деп жарияланды және осының 
арқасында біз жастардың қатысуымен ауқымды іс-шаралар өткізіп 
келеміз. Маған әр жерде осы Жастар жылына қатысты сұрақтарды 
қойып жатады. Расымен де Жастар жылының міндеті қандай болмақ? 
Мемлекет жастарды қолдайды ма, әрине, қолдайды. Керісінше, 
тәуелсіздік алған жылдардан бастап жастар ел саясатының бел 
ортасында жүрді. Тіпті, қиындығы мол тоқсаныншы жылдары Елбасы 
«Болашақ» бағдарламасын ашып, жастарға жол ашты. Қазір осы 
бағдарламамен оқып келген жастар елдің әр түкпірінде жемісті еңбек 
етіп жатыр. Бұл Сіздерге үлгі болуы тиіс», - деді министр. 
 
Дәурен Абаев Жастар жылы атқарылатын жұмыстардың 
ауқымдылығына тоқталды. 
 
Оның айтуынша, осы жылы жастарды жұмыспен қамту, оларға тұрғын 
үй жеңілдігін беру сынды іргелі жобалар қолға алынды. 
 
«Жастар жылының миссиясы барынша ауқымды, ол жастар 
саясатының түрлі тәсілдерін, қағидаттарын жүйелі түрде 
трансформациялаудан тұрады. Бұл деген не? Біз сандық 
технологиялардың жаңа дәуіріне ендік және осы өзгерістердің басты 
рөлін жастар атқаратын болады. Мемлекет осыған жағдай жасайды. 
Қазір әр салада өзгеріс бар. Ескі тұжырымдамалардың уақыты өтті. 
Жастар жылында жаңа жобалар, тиімді басталамалар өмірге келуі 
тиіс», - деп түсіндірді Д.Абаев форум барысында. 
 
Министр еріктілік жобаларын қолдайтынын жеткізді. Себебі, бүгінде 
қоғамның жүйелі түрде дамуы үшін де еріктілер қажет. 
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«Олар өз ойларын ашық айта алады. Мәселен, ұлтымызда «Асар» 
деген әдемі дәстүр бар. Мұның мағынасы тереңде жатыр. Кез келген 
адамға көп болып, жұмыла көмектесу қай заманда да болған. Осы 
үрдісті тоқтатып алмауымыз керек», - деп түйді Даурен Абаев. 

 
Айта кетейік, бүгін Қостанайда Қазақстан мен Ресей жастарының 
ынтымақтастық форумы басталды. 
 
 
Baq.kz 
Дата: 20.05.2019 
Ссылки:https://baq.kz/news/othernews/atyrauda-xv-delfiy-oyyndary-
bastaldy/ 
 

Атырауда XV дельфий ойындары басталды 
 
Атырау, BAQ.KZ тілшісі. Атырауда XV облыстық Дельфий 
ойындары басталды. Байқауға өңірдің түкпір-түкпірінен келген 
200-дан аса жас талант алдағы екі күн бойы домбыра, қобыз, 
эстрадалық ән, баян, заманауи және халық биі секілді 15 аталым 
бойынша сынға түседі.  
 
«Бұл конкурсқа жыл сайын қатысамыз. Бірінші, екінші орын жүлделерін 
алғанбыз. Бүгін «Арулар шеруі» және «Зависимость» атты би 
билейміз. «Арулар шеруі» әдемі би, ол арқылы қазақ биінің ерекше 
қозғалыстарын көрсетеміз. «Зависимость» биінде қазіргі жастар 
ұялы телефонға қатты үңіліп қарайтын болған соң, сондай би 
шығарамыз деп шештік», - дейді байқауға қатысушы Аяулым 
Қанатқали.   

 
Атырау облыстық жастар саясаты мәселелері басқармасының 
қолдауымен өтіп жатқан байқаудың басты ұйымдастырушысы - «Рауан» 
жастар қоры. Биылғы сайысқа жаңа аталым енгізілмеген. Сондай-ақ, ди-
джей мен дизайнерлік киімдер номинациясы алынып тасталған, себебі 
жастар бұл бағытқа енді-енді қызығушылық танытып келе жатыр. 
 
«Қатысушылар саны өткен жылмен салыстырғанда 30 адамға көп. 
Біздің басты мақсатымыз  - осындай өнерлі жастарға қолдау 
көрсетіп, оларды әртүрлі шығармашылыққа баулу. Биылғы байқауда 
айтарлықтай өзгерістер жоқ, жас категориясын «10-нан 15» және 
«15-тен 21» жас аралығы деп екіге бөлдік», - дейді «Рауан» жастар 
қоры жетекшісі Ерболат Рыспаев. 

Айдана ДИДАР  
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24.kz   
Дата: 21.05.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/social/item/316264-kak-organizovat-letnij-
otdykh-dlya-detej 

 
Как организовать летний отдых для детей 

 
Как организовать летний отдых для своего ребёнка? На что стоит 
обратить при этом внимание и во сколько обойдётся полезный досуг? 
Это вопросы, которыми, наверняка, сегодня задаются большинство пап 
и мам. В столичном Управлении образования советуют уже сейчас 
запланировать летний отдых школьников. 
 
В этом году летним отдыхом в столице планируют охватить более 
145 тысяч школьников, а это почти 97%, сообщает корреспондент 
«Хабар 24». 
 
Большая часть мальчишек и девчонок проведут каникулы в 
пришкольных лагерях или на базах дворцов школьников. Это один из 
самых бюджетных вариантов, говорят специалисты, родителям нужно 
будет оплатить всего лишь стоимость питания. 
 
Жазира Асанова, представитель управления образования г. Нур-
Султан: 
 
- Где-то предметный лагерь идет. Они могут уроки подучить, 
подтянуть какие-то знания. Или это может быть творческий сезон, 
где они картины пишут, какие-то кружки посещают. При школах - 
полдня. Обычно с 9 до 3.  

 
По-традиции наибольший интерес у родителей и у самих детей 
вызывают загородные лагеря отдыха. Здесь выбор гораздо больше, но 
и цены соответственно тоже. Найти подходящее место для летнего 
досуга сегодня можно в среднем от 15 до 30 тысяч тенге. Разумеется, 
есть и дороже. Все зависит от кошелька родителей. 
 
Всего же, по прогнозам, ожидается, что этим летом в летних лагерях 
отдохнут почти 4 тысячи столичных школьников. Здесь стоит отметить, 
что дети из социально-уязвимых слоев населения отдыхать будут 
бесплатно. Прием заявок для них уже открыт. 
 
В последние годы набирают популярность тематические детские 
лагеря. К примеру, в некоторых из них нет привычных корпусов, а дети 
живут в юртах или палатках. 
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Ильдар Катенов, президент скаутского движения Казахстана: 
 
- Мы занимаемся детскими лагерями как видом активного отдыха. 

У нас это необычные корпусные лагеря, а палаточные либо 
юрточные, где дети могут не только с одного помещения в другое 
переехать. Мы заставляем их активно двигаться в лесу, бегать 
прыгать, проходить какие-то квесты, получать новые навыки. 
Навыки выживания. 

 
Отметим, с прошлого года в столице проходят ярмарки летних лагерей. 
Где родители могут воочию выбрать понравившийся им лагерь. 
 
Авторы: А.Деменок, Дамир Шайдаров, Гани Алшимбаев 
 
 
ИА "NewTimes.kz" 
Дата: 21.05.2019 
Ссылки:https://newtimes.kz/eshche/regiony/90746-student-iz-pavlodara-
razrabotal-prototip-proteza-ruki-kotoryj-budet-deshevle 
 

Студент из Павлодара разработал прототип протеза руки, 
который будет дешевле 

 
Студент Инновационного Евразийского университета из Павлодара 
разработал прототип протеза руки, который в разы дешевле 
зарубежных аналогов. Елдос Сабит представил свой проект на форуме 
казахстанско-российской молодежи, который проходит в Костанае 20-
21 мая, передает sputniknews.kz. 
 
По задумке 21-летнего студента, протез для людей с ограниченными 
возможностями работает по следующей схеме: к телу человека 
прицепляются датчики. Как только человек напрягается, протез 
совершает определенные действия. В настоящий момент изобретение 
казахстанца еще «сырое» и нуждается в доработке. 
 
«Пока я над этим проектом работаю один. Не хватает более 
качественных материалов. Нам нужно закупить хорошие материалы, а 
также 3D-принтер и пластик для 3D-принтера. Пока вкладываю свои 
средства. Для идеального протеза хватит порядка трех млн тенге», — 
рассказал студент. 
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С его слов, зарубежные протезы стоят от 5 до 100 тыс долларов. Цель 
казахстанца – создать отечественный продукт, который обойдется в 
тысячу или две тысячи долларов. 
 

 
KTK.kz 
Дата: 21.05.2019 
Ссылки:https://www.ktk.kz/ru/newsfeed/article/2019/05/21/119712/ 
 

Сегодня Комитет информации возглавила Ляззат Суйндик 
 
Ляззат Суйндик назначена председателем Комитета информации 
МИОР РК. 
Приказом министра информации и общественного развития РК 
Суйндик Ляззат Кенесовна назначена на должность председателя 
Комитета информации Министерства информации и общественного 
развития РК. Об этом сообщает пресс-служба премьер-министра РК. 
 
Ляззат Суйндик родилась 26 июля 1985 года. Окончила  Евразийский 
Национальный университет им. Л. Гумилева, Карагандинский 
экономический университет Казпотребсоюза, Университет Шеффилд, 
Великобритания, Стипендиат программы «Болашак». 
 
В 2005 году работала менеджером отдела по связям с 
общественностью Конгресса молодежи РК. 
 
В 2005-2006 гг. - Главный специалист ОО «Информационно-
аналитического центра "Парасат"». 
 
В 2006-2008 гг. - Эксперт отдела информационной политики и 
мониторинга СМИ Департамента внутренней политики акимата города 
Астаны. 
 
В 2008-2014 гг. занимала различные должности в Министерстве 
культуры и информации. 
 
В 2014-2016 гг. - руководитель Управления электронных СМИ Комитета 
связи, информатизации и информации Министерства по инвестициям и 
развитию Республики Казахстан. 
 
4 июля 2016 года назначена на должность заместителя председателя 
Комитета информации Министерства информации и коммуникаций 
Республики Казахстан. 
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http://eljastary.kz 
Дата: 21.05.2019 
Ссылки:http://eljastary.kz/news/1741 
 

Қаламызда жайдарлы жайдарман ойынының финалы өтті 
 
Биылғы жастар жылына байланысты елімізде көптеген іс-шарарлар 
өткізіліп жатқаны барлығымызға мәлім. Жастарға үкімет тарапынан 
түрлі қолдаулар көрсетіліп келе жатыр. Сонымен қатар, жастар жылы 
аясында жас ұрпақты салауатты өмір салтын сақтауға, патриоттық 
сезімдерін оятуға жастар саясаты мен қозғалысының дамуына 
атсалысуын қаматамасыз ету міндет. Қазіргі таңда, 20 жылдық тарихы 
бар жастардың сүйіп тамашалайтын ойындарының бірі – жайдарман. 
Жайдарман ойыны еліміздің әр өңірлерінде қарқынды дамуда. 
 
Осыған орай, Көкшетау қаласының облыстық филармониясында өткен 
жайдарман ойынынан «Ақмола» лигасының финалы өтті. Ойынға 
облысымыздың командалаларынан басқа көршілес тұрған Петропавл 
қаласынан келіп қатысқан команданы атап өтуге болады. Көктем 
мезгілінің шуағы шашылып, күн сәулесі жер бетіне нұрын сепкен 
мезетте өткізлген бұл ойын, Ақмола облысы жастар-ресурстық 
орталығының ұйымдастыруымен ағымдағы жылдың мамыр айының 20 
күні өткен болатын. 
 
Жайдарманшылар үшін финалға суырылып шығудың өзі үлкен жетістік. 
Себебі сахна төріндегі әрбір команда барлық маусым бойынша 
алдыңғы қатарда жүріп көзге ерекше түсіп өз еңбектерін дәлелдегені 
көрермендерге мәлім. 
 
Жалпы облыс бойынша және еліміздің басқа өңірлерлерінен 1\2 
жартылай финалға шыққан ең үздік 9 команданың тек 5 команда ғана 
финалға жолдама алып, әрқайсысы жеңіске жету үшін бар күштерін 
ортаға салып, ойын қыза бастады. Олардың ішінен «Максимум» Ақмола 
құрама командасы, «Абай CITY» Зеренді ауданы Абай ауылынан 
қатысқан команда, АМКУ студенттер командасы, Қызылжар қаласынан 
келген «Бес жаңалық» және «Құтқарушылар» сияқты командалар 
финалға қатысты. Үш бөлімге бөлінген ойын сәлемдесуден бастау 
алған болатын. Бұл ойынның ерекшелігі қатысушылар өздерінің 
белсенділігімен қатар тапқырлығын көрсете білді. 
 
Осындай өнерлері өрге жүзетін жас та болса талантты 
жайдарманшыларымызға әділ төрешілік еткендер – ардагер 
жайдарманшы Ысқақов Тимур Маратұлы, Ақмола облысы жастар-
ресурстық орталығы жастармен жұмысты үйлестіру бөлімінің басшысы 



25 
 

Даиров Данияр Еркінұлы, өңірлік журналист Ермек Елбергенов және 
өңіріміздегі жайдарман ойынының редакторы Кәрім Қасиет.  
 
Кеш соңында ойынның қорытындысы анықталып, қола жүлдегер 3-ші 

орынға Қызылжар қаласынан келген «5 жаңалық» командасы иеленіп, 
2-ші орынды Зеренді ауданынан «Абай CITY» командасы күміс 
жүлдегер атанды. Ал, жайдарман ойынының «Ақмола» лигасы-2019 
жеңімпазы атағына «Максимум» Ақмола облысы құрама командасы ие 
болды. 
 
Тұтастай алғанда ойын өте қызықты әрі әсерлі өтті. Әр команданың 
белсенді жанкүйерлері қара терге шомылғандай шын жүректерімен 
өздерінің сүйікті командаларына жанашыр болып қолдау көрсеткені 
бірден байқалды. Өнерлі, талантты және белсенді жас ұрпақ қоғамның, 
жастар саясаты қозғалысының дамуына түрткі болатыны сөзсіз.  
 
Ізгі құрметпен, Ақмола облысы Ішкі саясат басқармасы Ақмола облысы 
жастар-ресурстық орталығының баспасөз қызметі (Балабеков Жеңіс 
байл.тел.50-72-79) 
 
 
Казахстанская правда 
Дата: 21.05.2019 
Ссылки:http://www.kazpravda.kz/rubric/obshchestvo/v-mon-rk-
rasskazali-o-tsenah-na-putevki-v-detskie-lagerya 
 

В МОН РК рассказали о ценах на путевки в детские лагеря 
 
Вице-министр образования и науки РК Бибигуль Асылова на пресс-
конференции в Правительстве рассказала о том, какую сумму придется 
заплатить родителям за организацию детского отдыха в лагере, 
передает корреспондент Kazpravda.kz.    
 
По словам Асыловой, на сегодняшний день в Казахстане есть 236 
лагерей (143 в управлении местных исполнительных органов, 93 лагеря 
– в частной собственности).   
 
"Тарифы на оздоровительные услуги в лагерях утверждаются 
местными исполнительными органами, и, соответственно, 
учредителями данных организаций. Стоимость путевок варьируется от 
10 тысяч тенге за один курс в лагере. Курс включает в себя примерно 
10 дней, стоимость от 10 до 40 тысяч тенге. Вся база лагерей, с 
указанием стоимости путевок, находится в открытом доступе", – 
сказала Асылова. 
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Вице-министр также рассказала о том, для кого отдых будет 
бесплатным.  
 

"Что касается приоритетного и бесплатного пребывания в лагерях, то, 
в первую очередь, – это социально-уязвимые слои населения, дети 
сироты, из малообеспеченных семей, с особыми потребностями, а 
также дети, которые показали лучшие результаты в учебе", – пояснила 
вице-министр. 
 
 
24.kz   
Дата: 21.05.2019 
Ссылки:https://24.kz/kz/zha-aly-tar/basty-zha-aly-tar/item/316353-asym-

zhomart-to-aev-aza-stan-men-resej-zhastaryny-forumyna-atysady 
 

Қасым-Жомарт Тоқаев Қазақстан-Ресей жастарының форумына 
қатысады 

 
Бүгін Мемлекет басшысы Қасым-Жомарт Тоқаев жұмыс сапарымен 
Қостанай облысына барады, деп хабарлайды «Хабар 24». 
 
Президент осымен екінші күн өңірде өтіп жатқан Қазақстан мен Ресей 
жастарының форумына қатысып, бірнеше нысандарды араламақ. 
 
Гүлжан Марқабаева, тілші: 
 
– Бұл – Қасым-Жомарт Тоқаевтың Қостанай өңіріне жасайтын 
алғашқы жұмыс сапары. Мемлекет басшысы әуелі Жастар 
сарайына келіп, Қазақстан-Ресей жастарының форумына 
қатысады деп жоспарланып отыр. Кеше басталған бұл форумның 
негізгі арқауы – еріктілер қызметін насихаттау. Оған екі елден 1 
мыңнан астам жас қатысып жатыр. Жалпы айта өткен жөн, 
президенттің бұл форумға қатысуы кездейсоқтық емес. Қасым-
Жомарт Тоқаев еріктілер қозғалысын ерекше қолдайды. Тіпті БҰҰ-
ның Бас хатшысының орынбасары болған тұста еріктілер 
қызметіне көп көңіл бөлгенін Алматыға жасаған сапары 
барысында Президенттің өзі айтқан болатын. Дерек үшін айта 
кетсек, қазір Қазақстанда 22 мыңнан астам адамды қамтитын 167 
еріктілер ұйымы бар, соның басым бөлігі – жастар. 

 
Қостанайға жасайтын сапары барысында Мемлекет басшысы бірнеше 
өндірістік нысанды аралайды деп жоспарланып отыр. Соның бірі – 
«Сарыарқа Авто пром» кәсіпорны. Отандық көлік өндірісінің 
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көшбасшысы атанған зауытта өткен төрт айдың өзінде 5 мыңнан астам 
автомобиль құрастырылып шығарылған. Президентке зауыттың 
өндірісімен қоса бұл жерде жаңа төрт инвестициялық жоба 
таныстырылмақ. Сонымен қатар Президентке осы айдың 13-і күні 

Қостанай қаласында ашылған «Айкөмек» орталығының жұмысы 
таныстырылмақ. Бір апта ішінде бұл орталыққа 1 мың 200-ден астам 
адам хабарласып үлгерген. Шалынған қоңырауларға қарап, жергілікті 
жұртшылықтың денін жол, қоқыс, ашық қалған құдықтар мәселесі 
алаңдататынын аңғаруға болады. Сондай-ақ Мемлекет басшысы бүгін 
Қостанайда «Олжа Агро» фермасына барып, жергілікті өндірушілермен 
де кездеседі деп жоспарланып отыр. Тәулігіне 20 тонна сүт өндіретін 
ферма, жергілікті жұртшылықты толығымен өз өнімімен қамтып отыр. 
Өнімінің 40% еліміздің өзге өңірлеріне, ал 10% көрші Ресей 
облыстарына экспорттап отыр. 
 
 
Tengri News 
Дата: 21.05.2019 
Ссылки:https://tengrinews.kz/kazakhstan_news/balanyin-esm-men-tegn-
ozgertkende-eskeretn-jagdaylar-369554/ 
 

Баланың есімі мен тегін өзгерткенде ескеретін жағдайлар 
 
Кейде қандай да бір себептерге байланысты баланың есімін немесе 
тегін өзгерту қажет болады. Tengrinews.kz тілшісі құжат бойынша есім 
ауыстырғанда нені білу қажет деген сұраққа жауап іздеді.  
 
Қазақстан Республикасының "Неке және отбасы туралы" Кодексіне 
сәйкес, балаға есім ата-ананың немесе баланың өзге де заңды өкілінің 
келісімі бойынша беріледі. Ал әкесінің аты ата-ананың қалауы бойынша 
және оның әкесі болып көрсeтілген адамның есімі жазылады. 
 
Қосарланған есім қою 
 
E-gov сайтындағы ақпаратқа сүйенсек, балаға бөлек жазылатын есім 
беруге болады, бірақ ол екі сөзден аспауы керек. Ал әкесінің аты да қос 
сөзден тұрса, екеуінің біреуі ғана құжатқа түседі немесе біріккен есім сөз 
ретінде жазылады. 
 
Әкесінің есімі өзгерген кезде кәмелет жасына толмаған баланың 
құжаттары да өзгереді. Ал бала 18 жастан асқан болса, өтініш білдіріп 
қана өзгертеді. 
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Баланың тегі қалай жазылады? 
 
Балаға әкенің немесе ананың тегі беріледі. Бірақ ата-анасының 
қалауымен әкесі я болмаса шешесінің атын немесе екі жақтан да ата-

әжесінің тегін қоюға болады. 
 
Баланың есімі мен тегіне қатысты ата-ана арасында туындаған қарама-
қайшылықты сот шешеді. Баланың әкесі анықталмаған жағдайда, 
құжатта баланың әкесі ретінде көрсетілген адамның аты жазылады, ал 
тегі ретінде - анасының немесе дәстүрге сай атасының аты беріледі. 
 
Баланың есімі мен тегі қалай өзгереді? 
 
Мемлекеттік қызметтер және ақпарат сайтындағы мәлімет бойынша, 
ата-анасының екеуінің де тегі ауысқан жағдайда кәмелет жасына 
толмаған баланың да тегі өзгереді. Бала 16 жасқа толғанша ата-ана екі-
жақты өтініш жазып, баланың есімін өзгертуге, сонымен қатар, өзге ата-
ананың тегіне өзгертуге рұқсат беріледі. 
 
Ата-ана ажырасқанда не болады? 

 
Ата-ана ажырасып кеткен жағдайда бала дүниеге келгенде берілген тегі 
сақталады. Ереже бойынша, ол әкесінің тегі. Ал ерлі-зайыпты неке бұзу 
шарттарын рәсімдемей бөлек тұрып жатса және баламен бірге тұратын 
ата-ана оған өз тегін бергісі келсе, бұл мәселе баланың қызығушылығы 
мен екінші ата-ананың пікірін ескере отырып шешіледі. 
 
Әкесі немесе анасының мекенжайын анықтау мүмкін болмаса немесе 
ол ата-ана құқығынан айырылса, шектелсе я болмаса баланы асырау 
мен тәрбиелеуден бас тартқан жағдайында оның пікірін ескеру міндетті 
емес. 
 
Ал ата-ана некесін құжат бойынша бұзып, бөлек тұрып жатса жене 
баламен бірге тұратын ата-ана оған өз тегін бергісі келсе, тіркеуші орган 
өзге ата-ананың пікірін ескерместен баланың қызығушылығына қарай 
мәселені шешеді. 10 жасқа толған баланың атын немесе тегін өзгеру 
процесі заңды өкілінің қатысуымен алынған баланың келісімімен ғана 
жүзеге асады. 
 
 
Tengri News 
Дата: 21.05.2019 
Ссылки:https://tengrinews.kz/kazakhstan_news/tokaev-podderjal-ideyu-
o-gode-volonterov-369553/ 
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Токаев поддержал идею о Годе волонтеров 
 
Касым-Жомарт Токаев поддержал предложение объявить Год 
волонтеров. Об этом сообщает пресс-служба Акорды в Twitter, 

передает Tengrinews.kz. 
 
"Я, как Президент, поддерживаю ваше предложение об объявлении 
Года волонтеров", - заявил Глава государства во время форума 
казахстанско-российского молодежного сотрудничества. 
 
К. Токаев: Я как Президент Республики Казахстан поддерживаю ваше 
предложение об объявлении «Года Волонтеров». 
 
— Ақорда Баспасөз қызметі (@AkordaPress) 21 мая 2019 г. 
"Нынешний год станет новым этапом в развитии волонтерства в 
Казахстане. Елбасы объявил 2019 год Годом молодежи. Госорганы 
взяли на повседневный контроль вопросы образования, 
профессиональной подготовки, трудоустройства, качественного досуга 
молодежи", - добавил Токаев. 
 
К. Токаев: В столице волонтеры организовали помощь ветеранам 
Великой Отечественной войны. Молодежь Актюбинской области 
запустили движение «150 добрых дел». Волонтеры Мангистауской 
области помогают пожилым людям, оказали социальную помощь 200 
нуждающимся семьям. 
 
— Ақорда Баспасөз қызметі (@AkordaPress) 21 мая 2019 г. 
Токаев привел в пример молодежные патриотические проекты 
#Елімдісүйемін и #ГероиНашегоВремени. "Сегодня мне презентовали 
эко-челлендж "Чистые реки Казахстана". Такие проекты нуждаются во 
всесторонней поддержке", - подчеркнул Глава государства. 
 
Президент поручил правительству и акимам поддерживать 
конструктивные молодежные инициативы. 
 
Форум казахстанско-российского молодежного сотрудничества 
"Волонтерство – социальный лифт молодежи"проходит в костанайском 
Дворце молодежи. 
 
Как передает корреспондент Tengrinews.kz, Дворец молодежи был 
построен в 2019 году на средства компании ERG. Кроме того, компания 
занимается обучением студентов основам бизнеса. Второе дыхание 
стартапам молодежи дают здесь в рамках проекта "Экосистема 
студенческого предпринимательства". В ходе визита в Костанай о 
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социальной ответственности бизнеса Касым-Жомарту Токаеву 
рассказал председатель Совета директоров ERG Александр 
Машкевич.  
 

 
24.kz   
Дата: 21.05.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/social/item/316478-zavodnaya-molodjozh-
2019-vozmozhnost-privlech-novye-kadry 
 

«Заводная молодёжь-2019» - возможность привлечь новые 
кадры 

 
На востоке Казахстана молодые специалисты промышленных 
предприятий Усть-Каменогорска, Семея и Павлодара выясняли, кто из 
них самый креативный и творческий, сообщает корреспондент  «Хабар 
24». 
 
Шестой год подряд там проводят конкурс, ставший уже традицией - 
«Заводная молодёжь-2019». Главная цель - поднять престиж рабочих 
профессий и поддержать трудовые коллективы. В этот раз конкурс 
посвящен Году молодёжи.  
 
11 предприятий – 11 команд. Каждая защищает честь своего завода. 
Задача – показать не только свои творческие способности и 
спортивные достижения, но и сплоченность и единство. Только так 
можно одолеть соперников. 
 
Игорь Романюк, организатор состязаний: 
 
- Мы предусматриваем программу таким образом, чтобы это не 
были банальные «Веселые старты». У нас все упражнения 
предусматриваюткомандную работу. То есть ребята должны быть 
не столько быстрыми и ловкими, сколько они должны 
подружиться. 
 
Асхат Зикенов, старший мастер цеха анодов предприятия 
«Казцинк»: 
 
- Мы не раз доказали, в 2017 году мы абсолютными чемпионами 
стали. И в тимбилдинге, и в творческом конкурсе. В прошлом году 
мы также заняли в творческом конкурсе 1 место. 
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В этом году настрой тоже на победу. И ожидания оправдываются. 
Казцинковцы снова признаны самой творческой командой. 
Производители титана и магния – самые сплоченные, лучшая 
молодежная организация у компании Kaz Minerals. А лучшие 

болельщики у «Азия-Авто». 
 
Арайлым Есимбекова, директор Молодёжного ресурсного центра 
ВКО: 
 
- Цель мероприятия – популяризация рабочих профессий. 
Активизация рабочей молодежи, творческая активность, 
социальная активность. Социализация рабочей молодежи. 
 
Воспользовались предприятия и возможностью привлечь новые кадры. 
Конкурс «Заводная молодежь» стал площадкой для специальной 
ярмарки. Здесь выпускникам вузов и колледжей представили на выбор 
сразу 320 вакансий. В следующем году среди команд явно будут новые 
лица. 
 
Авторы: Анель Есенбердина, Руслан Мухамедьяров 
 
 
Казинформ 
Дата: 21.05.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/chellendzh-elimdisuiemin-proshel-put-

ot-plansheta-studenta-do-prezidenta_a3528898 
 

Челлендж #ElimdiSuiemin прошел путь от планшета студента до 
Президента 

 
НУР-СУЛТАН. КАЗИНФОРМ - Популярность и широкую известность в 
Казахстане завоевала патриотическая акция #ElimdiSuiemin, 
инициатором которой выступил молодой дизайнер, студент КарГТУ 
Адиль Камен @adiikah, передает МИА «Казинформ». 
 
Юноша выразил свою любовь к нашей родной стране в виде символа - 
стилизованного сердца и предложил друзьям и коллегам по цеху 
поддержать его идею, и с помощью творчества рассказать о своей 
любви к Родине, под хештегами #ElimdiSuiemin  #ялюблюказахстан 
#ilovekz, 
 
Первая же публикация Адиля получила большой охват в социальных 
сетях, поддержку оказали не только друзья и коллеги, но к теме 
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присоединились сетевые группы, сообщества, молодежные 
организации и лидеры общественного мнения. 
 
Одним из первых откликнулся на челлендж видеомейкер Нуртас 

Касымханов @saturn.cc. Он создал видеоролик, рассказывающий о его 
любви к Родине - Казахстану. 
 
Видео Нуртаса с логотипом Адиля набрало тысячи просмотров, и 
патриотическая идея челленджа #ElimdiSuiemin вдохновила множество 
пользователей соцсетей на создание своих собственных 
произведений, рассказывающих о любви к родному поселку, городу, 
стране. 
 
Алматинская область (видео), Восточно-Казахстанская область 
(видео),  Павлодар (видео), Актобе (1 видео, 2 видео, 3 видео, 4 видео), 
Атырау (видео), Западно-Казахстанская область (видео), Тараз 
(видео), Кызылорда (видео), Туркестанская (1 видео, 2 видео), 
Костанай (1 видео, 2 видео, 3 видео), Северо-Казахстанская (видео). 
 
Популярное сообщество в социальной сети Facebook - «Казахстан» 
создало рамку для аватар с логотипом проекта на казахском и русском 
языках. 
 
В каждом регионе Казахстана участники челленджа создавали что-то 
свое, привносили в акцию свои таланты и умения, рассказывали о 
красотах своих родных мест, неповторимости и уникальности нашей 
страны. Хештеги #ElimdiSuiemin, #ялюблюказахстан и #ilovekz стали 
интернет-знаменами ярчайшего народного проекта, под которыми 
собрались тысячи неравнодушных талантливых казахстанцев. 
 
Логотип #ElimdiSuiemin молодого карагандинского дизайнера пронес 
символ любви к Казахстану по всей стране от края и до края, объединяя 
тысячи людей, и сегодня, в Костанае, одна из студенток-активисток 
преподнесла Президенту Касым Жомарту Токаеву в подарок футболку 
с тем самым логотипом. Стартовавший в апреле в Караганде челлендж 
стал поистине народным, и сумел пройти весь долгий путь, от планшета 
студента КарГТУ Адиля Камена до Президента Республики Казахстан. 
 
Ранее сообщалось, челлендж #ялюблюказахстан #ilovekz 
#ElimdiSuiemin запустили молодые казахстанцы.  
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Tengri News 
Дата: 21.05.2019 
Ссылки:https://tengrinews.kz/story/alemnn-en-uzdk-universitetnde-okyip-
jatkan-altyi-kazaktyin-369559/ 

 
Әлемнің ең үздік университетінде оқып жатқан алты қазақтың бірі 
 
28 жастағы Ғалым Иманбаев Алматыда дүниеге келген. Ол 8 жасында 
отбасымен бірге АҚШ-қа қоныс аударған. Қазіргі уақытқа дейін сонда 
өмір сүріп жатыр. Кейіпкеріміз Стэнфорд университетінде экономика 
және биология мамандықтары бойынша бакалаврды тәмамдаған. Кейін 
Америкада үш жылдай денсаулық сақтау саласында жұмыс істеген. 
Қазіргі кезде Стэнфордта медицина және бизнес басқару салаларында 
қос диплом бойынша білім алуды жалғастырып жатыр. Кейіпкеріміз 
жүректің жұмысы, биоинженерия мен регенератив медицина жайлы 
мақалаларын журналдарға жариялаған. 
 
Айта кетейік, Стэнфорд университеті 1891 жылы ашылған. Әлемдегі ең 
мәртебелі және рейтингі жоғары жүйесі алғашқы орындарда тұрған оқу 
орны. Ғалым Иманбаевтың айтуынша, әлемдегі ең үздік деген 
университеттің студенті болуы ата-анасының арқасында. Олар Ғалым 
мен бауырларына білім беру үшін барлық жағдайды жасаған. 
 
Стэнфордта тегін оқыдым 
 
"Мен Стэнфордта оқығаным үшін өзімді бақытты сезінемін. 
Университетке оқуға түсу қиынның қиыны. Түсу үшін тек жоғарғы баға 
мен тесттің жақсы көрсеткіші жеткіліксіз. Негізі Стэнфорд қоғамдық 
жұмыстарға атсалысатын студенттерді қабылдайды. Сонымен қатар, 
шығармашылық қабілеті жоғары, спортқа әуестігі бар, мектептегі 
ұйымдардың қатарында болған оқушыларды қабылдайды. Сондықтан 
бұл университеттің студенттері әртүрлі салада дағдысы жоғары 
дамыған және талантты болып келеді", - дейді Ғалым.  
 
Ғалымның сөзінше, Стэнфордқа түспей тұрып оның мектептегі сабақ 
үлгерімі жақсы болған және медициналық зерттеулерге қатысқан, оған 
қоса қалалық лигадағы баскетбол командасының капитаны атанған. 
Мұндай жетістіктерге жетуге мектебі мен отбасы мүшелері арқау болды 
дейді.  
 
"Стэнфордтың ерекшелігі ондағы әртүрлі мәдениет пен сан алуан 
адамдардың бір жерде тоғысуы. Онда студенттер этникалық тұрғыда 
ғана емес, әлеуметтік-экономикалық жағынан да әртүрлі. Былтыр 
түскен студенттердің 17 пайызы отбасы құрамында бірінші рет ЖОО-ға 
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түскендер. Неігізі бұл оқу орны материалдық жағдайы орташа және 
жоғары отбасыдан шықан студенттерден бөлек, тұрмыс тіршілігі төмен 
жанұядан да ақылды оқушыларды қабылдайды. Меніңше, бұл жағдай 
нашар отбасыларға болашақта жақсы өмір сүруге жол ашады. 

Стэнфордтың қаржылық көмек көрсетуінің арқасында мен де оқуға 
түстім. Сөйтіп бакалаврды тегін оқып шықтым", - дейді кейіпкеріміз.  
 
Ғалым университеттің тағы бір ерекше қыры - мәдениеті деп санайды. 
Білім ордасы студенттерді тәуекел мен сыни ойлануға үйретеді екен. 
Яғни студентті кең ойлауға ынталандырады. Оның сөзінше, онда 
қателікті - кемшілік емес, қажет іс-әрекет деп санайды. 
 
"Кез келген салада оңай және қауіпсіз жол таңдалмайды. Осындай 
көзқарас барлық пән бойынша жетістікке жеткізеді. Осындай ойлау 
жүйесі арқылы Стэнфордта инженерия, медицина, журналистика және 
саясаттану сынды салалар бойынша жаңалықтар ашылады деп 
санаймын. Мен осындағы халықтың тап жікшілдігін жойсам деймін. 
Сонымен қатар кейбір жерлерде дамыған ноу-хауды ғаламдық 
деңгейде дамытқым келеді. Осы жолда да мен еңбектеніп жүрмін",- 
дейді жас маман.  
 
Кейіпкеріміз университеттің медицина саласын таңдаған. Себебі 
Алматыда тұрған кезде оның бала арманы болған көрінеді.  
 
"Оқу кезінде мен жалпы бір жердің халқы үшін медициналық көмек 
көрсету аз екенін түсіндім. Тиімді медицина деп парасатты басқару мен 
экономикалық шешімдерді терең түсінуді айтамыз. Себебі осындай 
білім арқылы тек бір адамды ғана емес, көптеген науқасты емдеп 
шығаруға болады. Сондықтан да мен медициналық және экономикалық 
екі білімді игергім келді. Қазіргі уақытта Сэнфордттық медицина мектебі 
мен Стэнфордтық бизнес мектебінде қатар білім алып жатырмын", - 
дейді Ғалым Иманбаев. 
 
Оның айтуынша, Стэнфордта қазақстандықтар аз. Ол тек алты 
студентті таниды. Ғалым университетке түсуге қызығушылық білдіріп 
жүрген оқушыларға кеңесін берді. 
 
"Стэнфордқа түсу үшін университеттің негізгі талаптарын қарап шығу 
керек. Оның бәрі университеттің сайтында жазылған. Ең алдымен 
университетте оқып жүрген студенттермен сөйлесу керек. Олардан 
кеңес сұрауға болады. Мен де өз тәжірибемді айта аламын. Сондай-ақ 
онда қандай пәндерге басты назар аударатынын да қарау қажет. 
Мұндай оқу орнына түскісі келетін оқушыларға талмай білім жинаумен 
қатар оқуға деген қызығушылығы әрдайым болуы керек", - дейді Ғалым.   



35 
 

 
Кейіпкеріміздің сөзінше, Стэнфордтың білімі АҚШ-та өте абыройлы 
саналады. Оның ішінде инжиниринг, бизнес, құқық, медицина 
салаларында. Университетті тәмамдаған студенттер танымал 

компанияларда жетекші қызметтерге тұрады, сонымен қатар олардың 
жалақысы да жоғары екен. Осы орайда кейіпкеріміз Америкадағы өмір 
жайлы сөз қозғады. 
 
Америкада отбасының жылдық орташа табысы - 59 мың доллар 

 
"АҚШ-та 8 жасымнан бері тұрып жатырмын. Бұл жақтағы өмір сүру аңыз-
әңгімелердегідей тәтті емес. Мысалы жалақысы орта адамдар 
медициналық және сол сияқты оқу шығындарын әрең төлейді. 
Америкалықтардың екі-үш жерде жұмыс істеуінің басты себебі осы. 
Нәсілшілдік пен этноцентризм әлі күнге дейін елдің кейбір 
аймақтарында бар. Проблема ретінде жемқорлықты да қосуға болады. 
Ол басқа елдегідей айқын емес, бірақ жоқ деуге келмейді", - дейді 
қазақстандық. 
 
Кейіпкеріміздің сөзінше, Америкада отбасының жылдық орташа табысы 
- 59 мың доллар. Бұл ақша елдің кейбір өңірінде жеткілікті болса, ал 
кейбір жерлерінде керісінше өмір сүруге жеткіліксіз.  
 
"АҚШ-тағы өмірдің жақсы қырларына тоқталар болсақ, бұл жерде 
әлеуметтік-экономикалық жағдай дамыған. Оған қоса сөз бостандығы, 
адамдар өз ойын ашық жеткізе алады. Менмендігіңді де көрсете 
аласың. Бұл жақта адамдар мен олардың ой-пікірлер әртүрлі, бұл 
кемшілік емес, тек артықшылық десем болады. Оған қоса жұмыс істеп 
жүрген адамдарға жақсы карьера жасауға мүмкіндіктер бар. 
Американың басқа елдерден айырмашылығы, мұнда адамдарды 
қыспаққа алмайды, керісінше оларды барлық жағынан қорғайды", - 
дейді ол.  
 
Сөзінің соңында Ғалым Иманбаев Қазақстанға келуді жоспарлап 
жатқанын айтты. Оның сөзінше, ата-анасы Америкада болса да оған 
қазақтың тәлім-тәрбиесін берген. Алматыда өткізген балалық шағы әлі 
күнге дейін есінде сақталыпты.  
 
 
24.kz   
Дата: 22.05.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/social/item/316565-molodezhnaya-

yarmarka-vakansij-otkrylas-v-stolitse 
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Молодежная ярмарка вакансий открылась в столице 
 
Более 78 тысяч молодых казахстанцев сегодня не имеют стабильного 
заработка. А в ближайшие пять лет, по прогнозам экспертов, порядка 

двух миллионов молодых людей будут нуждаться в работе. 
 
Именно поэтому молодёжные ярмарки вакансий собирают множество 
соискателей. Очередная проходит сегодня в столице, там находится 
корреспондент «Хабар 24» Ербол Абишев. 
 
 
24.kz   
Дата: 22.05.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/social/item/316567-naselenie-kazakhstana-

molodeet 
 

Население Казахстана молодеет 

 
К началу года в стране было 5,49 миллиона детей и подростков в 
возрасте до 15 лет - на 2,9% больше, чем годом ранее, и сразу на 17,3% 
больше, чем пять лет назад. Это уже 29,9% от всего населения 
Казахстана, против 29,4% в 2018-м и 27,3% - в 2014 году. 
 
Сразу в 8 регионах страны из 17 доля детей и подростков от населения 
превышает 30%. Самые «молодые» регионы - Туркестанская и 
Мангистауская области. Здесь доля молодых людей в возрасте до 15 
лет составила соответственно 39,6% и 36,6% от всего населения этих 
регионов. 
 
Проблема собственного жилья для подрастающего поколения в 
Казахстане, к сожалению, всё ещё очень актуальна. К примеру, 25% 
казахстанцев к началу прошлого года проживали на одной площади 
впятером и более. Ещё 19% домохозяйств состояли из 4 человек. Не 
делить жилплощадь ни с кем в то же время имели возможность лишь 
12% казахстанцев. 
 
При этом в 54,3% домохозяйств страны проживали 
несовершеннолетние дети, из них в 16% - трое, а ещё в 9% - четверо и 
более малышей и подростков. 
 
Источник: finprom.kz 
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Қазақ газеттері 
Дата: 22.05.2019 
Ссылки:http://kazgazeta.kz/?p=84112 
 

«Жасампаз елдің жастары» атты байқау жарияланды 
 
Алматыда «Интерфакс-Қазақстан» баспасөз орталығында «Жасампаз 
елдің жастары» атты журналистер мен блогерлер арасында өткізілетін 
байқаудың өткізілуіне байланысты баспасөз конференциясы өтті. 
 
Байқауды «Qadam Intech» қоғамдық қоры Алматы қаласы Қоғамдық 
даму басқармасының тапсырысы бойынша өткізуде. Байқаудың 
мақсаты — Қазақстан Республикасында Жастар жылын мерекелеу 
аясында журналистер қоғамын жастардың өмірі мен жетістіктерін 
сүйемелдеуге тарту, журналистердің шығармашылық ынтасын ашып, 
марапаттау. 
 
Жалпы сыйлық қоры 7 000 000 (жеті миллион) теңгені құрайды. 
Байқауды өткізу шеңберінде 7 номинация қарастырылған, олар: 
 
Үздік телевизиалық сюжет; 
 
Баспа БАҚ-та ең үздік жарияланым; 
 
Үздік радиоматериал; 
 
Ақпараттық агентстволардағы (интернет-ресурстар) үздік жарияланым; 
 
Әлеуметтік желілердегі үздік жарияланым (блогерлердің 
материалдары); 
 
Үздік фотоматериал; 
 
Үздік вайн. 
 
Байқауға қатысуға Қазақстан Республикасы жастарының өмірі мен 
жетістіктері, оларға әлеуметтік-экономикалық қолдау көрсету 
тақырыбында жұмыстар қабылданады. 
 
 
Байқау комиссиясы жүлде іздеушілер мен диплом иегерлерін таңдау 
кезінде келесі талаптарға сүйенеді: 
 
Материалдардың объективтілігі 
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Баяндаудың кәсібилігі мен шеберлігі 
 
Мәселені талқылауға салуы мен оны жан-жақты талдауы 

 
Материалдың қоғамдық тыңдау тудыруы 
 
Жұмыстың шығармашылық толықтығы 
 
Көтерілген мәселелердің өзектілігі мен шығармашылық талдаудың 
тереңдігі 
 
Байқау ұйымдастырушыларының айтуынша, қатысушы үміткер бірнеше 
номинация бойынша жұмысын ұсынуға болады. Әр номинация 
бойынша үміткерден 3 материалдан артық қабылданбайды. Ал 
блогерлердің жұмысын тек лайк пен пікір ғана шешпейтіндігін де еске 
салды. Бұл туралы баспасөз коференциясында Алматы қаласы 
қоғамдық даму басқармасы коммуникациялық іс-тәжірибелер бөлімінің 
бөлім басшысы Ерлан Қоқамбаев журналистер сауалына жауап беру 
кезінде баяндады. 
 
Сондай-ақ, байқауға қатысушылардың жасына, жынысына ешқандай 
шектеу болмайтындығы да айтылды. Конкурсқа қатысу үшін 
jasampazjastar.kz сайтына онлайн тапсырыс беру керек. Өтініштер 2019 
жылдың 20 маусымына дейін қабылданады. 
Досжан БАЛАБЕКҰЛЫ 
 
 
Baq.kz 
Дата: 22.05.2019 
Ссылки:https://baq.kz/news/othernews/eriktiler-tyl-e-bekkerlerine-am-
orly-k-rsetude/ 
 

Еріктілер тыл еңбеккерлеріне қамқорлық көрсетуде 
 
Нұр-Сұлтан, BAQ.KZ. Қарағанды облысының Абай қаласында 
еріктілер тыл еңбеккерлерін қамқорлығына алды. "Абай Team" 
мүшелері қарт адамдарға көмек көрсетуде.  
 
"Біздің бейбіт өміріміз бен ашық аспанымыз үшін еңбек еткен, ал қазір 
тағдырдың жазуымен жалғыз алып қойған әжелер мен аталарымызға 
алғысымызды сөзбен айтып жеткізу мүмкін емес. Олардың бізге айтып 
жатқан алғыстары одан әрі де игі істер жасауға бізді керемет 
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ынталандырады", - дейді жастар қоғамдық бірлестігінің төрағасы 
Темірлан Кәкенов. 
 
Мысалы, еріктілер тыл еңбеккері Любовь Глушконың үйінде болып 

қайтты. Соғыстан кейінгі жылдары ол мектепте орыс тілі мен әдебиеті 
мұғалімі болып жұмыс істеген. Осы уақытқа дейін барлық мектеп 
бағдарламасын есте сақтап, әдеби шығармалардан үзінділер келтіреді. 
 
Жастар көмекке мұқтаж жалғыз басты зейнеткерлердің тізімін 
құрастырған. Еріктілер тобы оларға үнемі қамқорлық көрсетіп отыруға 
ниетті екендерін жеткізді. 
 
 
Атырау газеті 
Дата: 22.05.2019 
Ссылки:http://atr.kz/endi-aza-standy-balalar-el-ishinde-tegin-sha-alady/ 
 

Енді қазақстандық балалар ел ішінде тегін ұша алады 
 
Енді қазақстандық балалар ел ішінде тегін ұша алады 
22 Май, 2019, Автор: Амандық 
 
Atr.kz/22 мамыр, 2019 жыл. Биыл жаздан бастап ел ішінде туристік 
мақсатта ұшатын 15 жасқа дейінгі балаларға билет тегін беріледі. Бір 
ата-анаға ұшақ бортына өзімен бірге екі баланы алуға рұқсат етіледі. 
 
Бұл туралы мәдениет және спорт министрі Арыстанбек Мұхамедиұлы 
айтты. Оның айтуынша, Қазақстанда “Kids go free” қағидаты бойынша 
балалар тегін ұшуы үшін әуе бағыттарын субсидиялау көзделіп отыр. 
Растайтын құжатты көрсеткен жағдайда, бір ата-анаға өзімен бірге ұшақ 
бортына екі баланы алуға рұқсат етіледі. 
 
“Мұндай тәжірибе әлемнің көптеген дамыған елінде – Ұлыбритания, 
Катарда, Таитиде, Скандинавия елдерінде кең қолданылады”, – деді 
Мұхамедиұлы үкімет отырысында.  
 
Ол қазір мемлекеттік бағдарлама енгізілгенін, оның бекітілуін күтіп 
отырғанын атап өтті. 
 
“Мәселен, ата-ана ел ішінде демалатын болса, онда 15 жасқа дейінгі 
екі баласына тегін әуе билеттері ұсынылады. Тегін. Ел ішінде. Бұл 
бізге отандастарымызды өз елімізде қалдыруға мүмкіндік береді. 

Осылайша ақша да елде қалады”, – деп түсіндірді министр үкімет 
кулуарында. 
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Аталған процедураны бір-екі айдың ішінде аяқтау жоспарланып отыр. 
Осыны ескерсек, жаңашылдық осы жылдың шілде-тамыз айларында 
күшіне енуі мүмкін. 

 
Сонымен қатар, келесі жылдан бастап барлық өңірде тегін “Балалар 
туристік пойызы” іске қосылмақ. 
 
“Басымдық тұрмысы төмен отбасылардан шыққан балаларға, білім 
беру жарыстарының жеңімпаздарына, үздік оқушылар мен басқаларға 
беріледі”, – деді министр. 
 
Қазір мәдениет және спорт министрлігі 2019-2021 жылдарға арналған 
 
балалар-жасөспірімдер туризмін дамытудың жол картасын жүзеге 
асырып жатыр. Онда республикалық және өңірлік деңгейде 100 мыңнан 
астам бала қамтылған. 
 
 
Казинформ 
Дата: 22.05.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/article/3529275 
 

Чемпионат Казахстана по брейк-дансу пройдет в Нур-Султане 
 
НУР-СУЛТАН. КАЗИНФОРМ - В Нур-Султане в рамках Года молодежи 
30 июня состоится грандиозное событие - первый официальный 
чемпионат Казахстана по брейк-дансу, передает МИА «Казинформ».  
 
Организаторами мероприятия являются федерация спортивного танца 
и хип хоп федерация Республики Казахстан при поддержке 
Министерства информации и общественного развития и Министерства 
культуры и спорта. На чемпионате соберутся тысячи участников со 
всего Казахстана по всем возрастным категориям. Жюри чемпионата - 
звезды мирового брейк данса. Победители поедут отстаивать честь 
Казахстана на международном чемпионате во Франции. 
 
Брейк данс - легендарный вид уличного танцевального искусства, 
теперь уже большой спорт. Международный Олимпийский Комитет 
признал его официальным видом спорта и принял на голосование для 
включения брейкинга в Олимпийские игры, который пройдет в Париже 
в 2024 году. Теперь одно из направлений хип-хоп культуры имеет 
официальный статус в мире. 
 



41 
 

Казахстанский брейк-данс за годы своего развития достиг больших 
успехов на мировых аренах и пользуется большой популярностью в 
мире. Сегодня казахстанский брейкинг активно конкурирует с 
сильнейшими в мире и быстро набирает обороты. 

 
 
Zakon.kz 
Дата: 22.05.2019 
Ссылки:https://kaz.zakon.kz/4970591-t-rk-stan-men-shymkentte-7-20-

25-ba.html 
 

Шымкент пен Түркістанда "7-20-25" бағдарламасы бойынша 214 
өтініш мақұлданды 

 
"7-20-25" бағдарламасын іске асыру шеңберінде 2019 жылғы 20 
мамырдағы жағдай бойынша қарыз алуға 147,5 миллиард теңге 
сомасына 13 003 өтініш қабылданды. 
 
Түркістан облысы мен Шымкент қаласында "7-20-25" 
бағдарламасы бойынша баспана алу мүмкіндігі туып отыр, деп 
хабарлайды Zakon.kz. 
 
Бес әлеуметтік бастаманың негізгісі – тұрғын үй мәселесі. Елбасы 
Нұрсұлтан Назарбаевтың Парламент палаталарының бірлескен 
отырысында ұсынған 5 әлеуметтік бастамасын жүзеге асыруда 
аймақтарға артылған міндет ерекше. Әсіресе, халықты баспанамен 
қамтамасыз ету, жалақысы төмен жұмысшы, қызметкерлерге салықтық 
жеңілдіктер жасау, жастардың білім алуы және жатақханамен 
қамтылуына байланысты орындалатын міндеттер мен ынталы 
адамдардың кәсіпкерлікпен айналысуына қолдау көрсету облыс, аудан 
әкімдерінің ендігі жердегі негізгі жұмыс бағытына айналмақ. 
 
"Азаматтық бастамаларды қолдау орталығы" коммерциялық емес 
акционерлік қоғамының "Бес әлеуметтік бастаманы іске асыру бойынша 
"Азаматтық бақылау" қоғамдық мониторингін жүргізу" гранты аясында 
"Жамбыл облысы жастар ұйымдарының Қауымдастығы" заңды 
тұлғалар бірлестігі Азаматтық бақылау" қоғамдық мониторингін жүргізу 
барысында бес әлеуметтік бастаманың біріншісі – тұрғын үй мәселесіне 
байланысты мониторинг жүргізілуде. 
 
Таяуда Ұлттық банк "7-20-25" бағдарламасының іске асырылуы туралы 
ақпаратты жариялады. "7-20-25" бағдарламасын іске асыру шеңберінде 
2019 жылғы 20 мамырдағы жағдай бойынша қарыз алуға 147,5 
миллиард теңге сомасына 13 003 өтініш қабылданды. Оның ішінде 89,7 
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миллиард теңге сомасына қарыз беруге 7 737 өтініш мақұлданды", - 
делінген Ұлттық банк хабарламасында. 
 
Осы тұрғыда Түркістан облысында Елбасының әлеуметтік 

бастамаларына қолдау білдіріп, аймақта атқарылатын жұмыстардың 
бағыты айқындалып, жүзеге асылырып жаптқандығын айта кеткен жөн. 
 
Бес әлеуметтік бастаманың бірінші бастамасына сәйкес 7-20-25 
бағдарламасы бойынша Түркістан облысында бірқатар жұмыстар 
атқарылуда. 7-20-25 бағдарламасын жүзеге асыру барысында 2019 
жылы Шымкент қаласы мен Түркістан облысында 4,2 млрд. теңге 
сомасына 425 өтініш қабылданды. Соның ішінде 2,2 млрд. теңге 
сомасына қарыз беруге 214 өтініш мақұлданды. Тағы бір айта кетер 
жайт – халыққа ипотекалық несие беруде екінші дәрежелі банктердің 
атсалысуы ерекше. 
 
Елбасының 5 бастамасының бірінші бағыты бойынша жасалатын 
жұмыстар аймақтағы құрылыс нарығының дамуына негіз болуда. 
Жеңілдетілген несие тетіктері іске қосылғаннан кейін бұл адамдардың 
баспаналы болуға деген мүмкіндіктері артуда. 
 
 
Informburo.kz 
Дата: 22.05.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/social/item/291875-vysadit-yablonevyj-sad-

v-astane-predlozhila-fermer-iz-atyrau 
 

Ярмарка вакансий в Нур-Султане: работодатели рассказали, 
какие специалисты им нужны 

 
Представители компаний сообщили также, какие кадры сложнее всего 
найти в столице. 
Безработным жителям столицы предложили более 2 тысяч рабочих 
мест. В Нур-Султане прошла общегородская ярмарка вакансий. 
Работодатели рассказали, как они выбирают специалистов для своих 
компаний. 
 
"Мы заметили, что многие студенты после окончания вуза идут 
работать не по специальности. Поэтому мы не акцентируем 
внимание только на молодых специалистах, получивших 
экономическое или финансовое образование. Для нас главное, чтобы 
новый сотрудник был быстро обучаемый и ответственный. 

Сложности в поиске работников нет. Тем более, вузы идут нам на 
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встречу", – сказал менеджер по развитию бизнеса Евразийского 
банка Олжас Калкенов. 
 
Руководитель HR-отдела компании "Белый ветер" Дина Еслямова 

отметила, что в столице сложно найти квалифицированных IT-
специалистов. 
 
"Они наиболее ценные на рынке труда. Мы иногда находим молодых 
специалистов в вузах и обучаем их для себя. Образование как таковой 
роли не играет. Самое главное – это быстро обучаемость, желание 
работать в компании и развиваться как профессионалу. Всю 
необходимую поддержку мы оказываем в ходе стажировки", – 
рассказала Дина Еслямова. 
 
По словам менеджера по развитию бизнеса в Home credit bank 
Еркебулана Есжанова, подобрать кадры в Нур-Султане всё-равно 
сложно. 
 
"Найти в Нур-Султане квалифицированные кадры сложно. У молодых 
специалистов мы не требуем наличие именно высшего образования. 
Может быть и средне-специальное. И возможно даже не по 
специальности. Мы молодых бесплатно обучаем, также они 
проходят неоплачиваемую стажировку. (...) У нас ограничений, что 
нужны только экономисты и финансисты, нет", – говорит Еркебулан 
Есжанов. 
 
По данным Центра занятости населения, с начала года в Нур-Султане 
было около 32 тысяч свободных рабочих мест. На 22 мая 2019 года 
актуальными остались 6 тысяч, сообщила руководитель отдела 
поддержки бизнеса Центра занятости Каламкас Кульшиманова. 
 
"По программам мы предлагаем молодёжную практику для 
выпускников высших учебных заведений, общественные работы для 
безработных на период поиска, социальные рабочие места и 
профессиональное обучение. Также через Центр занятости можно 
получить микрокредит и гранты на создание и развитие бизнеса", – 
рассказала informburo.kz Каламкас Кульшиманова. 
 
Профессиональным обучением центр намерен охватить 1 200 человек 
в текущем году. Уже обучены 150 из них. 
 
"Специальности в профессиональном обучении разные. В основном 
это те, которые востребованы на рынке труда. Для женщин это швея, 
повар, кондитер. Для мужчин – сварщик, крановщик, электрик. 
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Сейчас идет тенденция, что многие граждане имеют высшее 
образование. Также немало людей со средне-специальным 
образованием. Редко встречаются люди просто со средним общим. 

Что касается возраста, то часто обращается молодежь и лица 
старше 45-50 лет. Этим гражданам наиболее сложно устроиться", 
– добавила спикер. 
 
Молодёжную практику проходят 800-1000 молодых человек ежегодно. 
Как рассказала специалист Центра занятости населения Гульжамал 
Усенова, зачастую молодые люди после прохождения устраиваются на 
работу там, где и практиковались. 
 
"Зарплату им платит Центр занятости. Она составляет 81 345 
тенге, на руки – 70 139 тенге. Подоходный налог и пенсионные 
отчисления есть. Длится практика шесть месяцев. В основном 
приходят молодые специалисты с экономическим, юридическим 

образованием, программисты, географы, дизайнеры, архитекторы. 
 
Работодателям нужны разные специалисты. Государственным 
учреждениям нужны юристы, специалисты по государственному и 
местному управлению, экономисты. Частным компаниям, банкам, 
акционерным обществам – дизайнеры, строители и юристы. Можно 
сказать, что им нужны специалисты из всех сфер", – сказала 
Гульжамал Усенова. 
 
 
Baq.kz 
Дата: 23.05.2019 
Ссылки:https://baq.kz/news/othernews/atyrauda-zhasyl-el-zhasagy-6-ay-

zhumys-zhasaydy/ 
 

Атырауда «Жасыл ел» жасағы 6 ай жұмыс жасайды 
 
Атырау, BAQ.KZ тілшісі.Атырауда «Жасыл ел» жастар еңбек 
жасағының сарбаздары алты ай жұмыс жасайды. Ол үшін 160 
миллион теңгеге жуық қаражат қарастырылып отыр. Бұл соманың 
40 миллионға жуығы республикалық, ал 120 миллион теңгеден 
астамы жергілікті қазынадан бөлінген.  
 
Қазіргі таңда барлық аудандарда және қалада жасақ құрамына өтініш 
қабылдау жүріп жатыр. Биыл жастар үш бағыт бойынша: көгалдандыру, 
абаттандыру, құрылыс саласында еңбек етеді. Сарбаздар қаланы 
абаттандыруға ат салысып, алаңдарды, демалыс орындарын қалпына 
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келтірумен айналысады. Сондай-ақ, жастардан құрылыс отряды 
құрылып, олар әлеуметтік нысандарды салып жатқан құрылысшыларға 
көмек беретін болады. 
 

«Құрылыс жұмыстары бағыты бұл ерекше айта кететін бағыт.Биыл 
алғаш рет ұйымдастырылып отыр. Бұл бағытта жастар облыс 
көлемінде салынып жатқан әлеуметтік нысандарды қайта қалпына 
келтіру жұмысына, сондай ақ, әрлеу, әктеу жұмыстарына 
қатысатын болады. Айта кетейік, өте бір ауқымды, күрделі 
құрылысқа араласпайды, жеңіл жұмыстарына қатысады. Сонымен 
қатар облыс жастары «Жасыл ел» бағдарламасының қызметімен 
ғана қамтамасыз етіп қана қоймайды, олар бос уақыттарын тиімді 
пайданалу үшін арнайы акцияларға қатысады. Акцияның мақсаты 
жастардың экологиялық мәдениетін арттыру, табиғатқа деген 
сүйіспеншілікті қалыптастыру, салауатты өмір салтын ұстану»,-
дейді Атырау облыстық жастар саясаты мәселелері басқармасы 
бөлімінің жастар және әлеуметтік бастамаларды қолдау бөлімінің 

бас маманы Әйгерім Құрманберлиева. 
 
«Жасыл ел» жастар еңбек жасағына 16-29 жас аралығындағылар 
қатыса алады. Айлық еңбекақы - 61 мың теңге. Мамандардың 
айтуынша, 2016-2018 жылдар аралығында еңбек жасағына 5 мыңға 
жуық жас тартылған. Атырау облысы бойынша өткен жылы «Жасыл ел» 
жобасына 140 млн теңге бөлініп, 2 мыңнан астам адам жұмыс жасаған. 
 
Айдана ДИДАР 
 
 
Казинформ 
Дата: 23.05.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/rabotu-po-profilaktike-social-nogo-
sirotstva-aktiviziruyut-v-vko_a3529452 
 
Работу по профилактике социального сиротства активизируют в 

ВКО 

 
СЕМЕЙ. КАЗИНФОРМ - На заседании областной комиссии по делам 
несовершеннолетних и защите их прав, прошедшем в Семее под 
председательством заместителя акима ВКО Асем Нусуповой, было 
рассмотрено множество тем. Одна из ключевых - оптимизация сети 
детских домов и поиск новых форм работы с детьми-сиротами, 
передает МИА «Казинформ». 
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В Восточном Казахстане с 2009 года количество детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, уменьшилось с 4,4 тыс. до 2,7 
тыс. Это позволило закрыть 11 детских домов, часть из которых была 
реорганизована в школы-интернаты для детей с особыми 

образовательными потребностями. 
 
На данный момент в 11 организациях для детей-сирот воспитываются 
почти 800 ребят, а 1914 - на воспитании в приемных семьях. К 
сожалению, наряду с Карагандинской и Алматинской областями в 
данном рейтинге ВКО занимает первые позиции. 
 
Первый Президент страны Нурсултан Назарбаев в 2018 году дал 
поручение трансформировать детские дома в Центры поддержки 
детей, оказавшихся в трудной жизненной ситуации. В 2019 году аким 
Восточного Казахстана Даниал Ахметов подписал постановление о 
создании первого в области подобного Центра на базе 
Новошульбинского детского дома. Теперь это учреждение будет не 
только содержать и воспитывать детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, но и создаст условия для преодоления 
временных трудностей детям и семьям. 
 
«Однако все мы понимаем, что для ребенка самое лучшее место - это 
семья. В этом направлении работа не стоит на месте. Почти 1200 ребят 
за 5 лет обрели новую семью. Еще 800 ждут пап и мам в детских домах. 
Поэтому перед местными исполнительными органами городов и 
районов поставлена задача по активизации работы по профилактике 
социального сиротства и развитию альтернативных форм семейного 
устройства. В этом вопросе с нами активно сотрудничает 
«Национальное агентство по усыновлению» общественный фонд «Ана 
үйі», - отмечает Асем Нусупова. 
 
Как подчеркнула руководитель отдела образования города Семей 
Наталия Фесенко, специалисты по охране прав детей должны быть 
постоянно начеку, чтобы не упустить из поля зрения детей, попавших в 
трудную жизненную ситуацию. Именно поэтому отделу образования г. 
Семей поручено продумать механизм вовлечения педагогов школ и 
колледжей в работу по защите и охране прав детей. Сейчас эту работу 
выполняют всего 5 специалистов, при том что в Семее проживают 
более 70 тыс. детей. 
 
В завершение заседания представители ОО «Центр семьи» рассказали 
о своем опыте работы, который наглядно показал, что необходимо 
активно использовать потенциал неправительственных организаций в 
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таких важных вопросах, как профилактика правонарушений, суицида, 
семейного неблагополучия и, как следствие, социального сиротства. 
 
 

Казинформ 
Дата: 23.05.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/kz/elordada-zhastardy-kasipkerlikke-okytu-
zhonindegi-forum-ashyldy_a3529479 
 

Елордада жастарды кәсіпкерлікке оқыту жөніндегі форум 
ашылды 

 
НҰР-СҰЛТАН. ҚазАқпарат - Елордада «Инновациялық экономика үшін 
кәсіпкерлік білім» атты ІІІ Халықаралық форум өз жұмысын бастады, 
деп хабарлайды ҚазАқпарат тілшісі. 
 
 «Бүгінде Қазақстанның Үшінші жаңғыруы жүзеге асырылуда. Оның 
мақсаты - шикізаттық тәуелділіктен шығып, инновациялық экономиканы 
құру. Ол үшін қарқынды нарықтық экономиканың негізі ретінде 
кәсіпкерлік секторды дамыту  керек», - деп тоқталды ҚР Премьер-
Министрінің орынбасары Гүлшара Әбдіқалықова форумның ашылуы 
рәсімінде. 
 
Осы орайда ол аталған мақсатқа жетуде жоғары оқу орындарының 
маңызды рөлін атап өтті. 
 
«Кәсіпкерлік білім тақырыбы эксклюзивтік өзектілікке ие болуда. 
Қазақстан алдында 2050 жылға қарай ІЖӨ-де шағын және орта бизнес 
үлесін 26-дан 50 пайызға дейін арттыру міндеті тұр. Осы жоспарға қол 
жеткізуде ЖОО-лар рөлі арта түседі. Бүгінде жоғары оқу орындары білім 
орталығы немесе зерттеу алаңы ғана емес, сонымен қатар өңірлік 
дамудың драйвері және экономикалық қызмет үшін тұғырнама болып 
саналады», - деді Үкімет басшысының орынбасары. 
 
Бұл тұрғыда ол елімізде кәсіпкерлік үшін қажетті жағдай жасалғанын, 
бизнес-инкубаторлар дамып жатқанын, сондай-ақ ЖОО-ларда сапалы 
стартаптардың артуына мүмкіндік бар екенін атап өтті. 
 
Форумның мақсаты - кәсіпкерлік білім беру саласында оқыту мен 
тәжірибе алмасу үшін ашық сараптамалық пікірталасқа аудиторияны 
тарту. Онда мамандар осы сектордағы білім беру бағдарламаларының 
үздік тәжірибелері мен трендтері туралы әңгімелейді. 
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Шара барасында белгілі халықаралық және қазақстандық 
сарапшылардың, кәсіпкерлік әрі академиялық қауымдастықтардың, 
мемлекеттік басқару органдарының, сондай-ақ ҮЕҰ өкілдерінің 
қатысуымен панельдік сессиялар өтіп жатыр. 

 
Осы орайда форумда «Инновациялық экономика үшін кәсіпкерлік 
білім», «Мемлекет, білім, бизнес және азаматтық қоғам серіктестігі», 
«Университеттің даму стратегиясы: фандрайзинг, эндаумент-қорлар 
және түлектерді тарту», «Білім беру мекемелерінде басқару 
командаларын дамыту» тақырыптары талқылануда. 
 
 
24.kz   
Дата: 23.05.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/social/item/316940-svyshe-172-mlrd-tenge-
vydeleno-na-provedenie-goda-molodezhi 
 
Свыше 172 млрд тенге выделено на проведение Года молодежи 

 
Свыше 172 млрд тенге предусмотрено на мероприятия, посвященные 
Году казахстанской молодёжи. Об этот сообщил председатель 
Комитета по делам молодёжи и семьи Министерства информации и 
общественного развития РК Мадияр Кожахмет. 
 
На эти средства планируют провести различные форумы, а также 
решить социально-значимые проблемы. Например, построить не менее 
одной тысячи арендных квартир для работающей молодежи, на 30% 
повысить стипендию для студентов, которые занимаются волонтерской 
деятельностью, оборудовать современными технологиями 20 вузов и 
180 колледжей, а также выдать льготные кредиты сельской молодежи 
на открытие бизнеса. 
 
Также государство намерено поддержать научную молодежь. На это из 
бюджета дополнительно выделено 3 млрд тенге. 
 
Мадияр Кожахмет, председатель Комитета по делам молодёжи и 
семьи МИОР РК: 
 
- Эти меры в целом заложены в «Дорожной карте» развития 
молодёжи. Мы ожидаем, что по итогам года сможем более 200 тыс. 
молодых людей дать возможность для открытия своих бизнес-
проектов, получения новых рабочих мест. Если брать вопросы 
образования, то мы планируем до 70% молодых людей охватить 
мерами, которые предусмотрены в рамках Года молодежи. 
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http://eljastary.kz 
Дата: 23.05.2019 
Ссылки:http://eljastary.kz/news/1761 
 
Мероприятия по профориентационным работам продолжаются! 

 
Сегодня вновь прошли профориентационные работы в школах города 
Алматы. Психолог Молодежного Ресурсного Центра Абдуллова 
Саипжамал Ниязовна провела профориентационные встречи в №110 и 
№129 школ Жетысуского района, а также в школах №150 и №151 
Алатауского района. 
       
Одно из самых важных решений, которое принимает современный 
школьник, - дальнейшая сфера деятельности и выбор профессии. 
Сегодня профориентация – целый спектр мероприятий, направленных 
на выявление способностей и умений к определенной деятельности, а 
также на подготовку учащихся к осознанному выбору профессии.  
       
Государственный фонд развития молодежной политики города Алматы 
считает, что профориентация для старших классов необходима. 
Следует знакомить школьников с профессиями, которые востребованы 
на сегодняшний день. В целях этой задачи и построены наши 
профориентационные мероприятия. 
       
В итоге сегодняшней встречи, абитуриенты узнали много нового о 
нынешних «модных» вакансиях, о направлениях подготовки. Именно 
такого рода профконсультативные встречи, позволяют в полной мере 
понять, чем в будущем придется заниматься студентам и выпускникам, 
выбирая ту или иную профессию. 
 
 
http://eljastary.kz 
Дата: 23.05.2019 
Ссылки:http://eljastary.kz/news/1762 
 

Семинар от Жилстройсбер банка 
 
21 февраля в 16:00 в Depo Evolution Park прошел семинар от АО 
«Жилищный строительный сберегательный банк Казахстана» в целях 
информирования молодежи города и студентов, при поддержке Гос. 
Фонда развития молодежной политики г.Алматы. 
         
Приглашенными на семинар были студенты Вузов и колледжей, а также 
молодежь города Алматы. 
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Лектор, Бөкенбаева Айсауле, заместитель Начальника Управления 
Развития Бизнеса, представила гостям встречи интересную и 
познавательную презентацию, в ходе которой нам удалось узнать о 

ценностях и привилегиях банка, об истории зарождения, становления и 
развитии банка, дальнейших планах. 
         
Основной целью и задачей семинара является информирование 
присутствующих о жилищных программах банка, о сберегательных 
программах, депозитах и кредитах. На сегодняшний день 
Жилстройсбербанк зарекомендовал себя как компания №1 на рынке 
Казахстана по жилищным займам, ипотечному кредитованию и 
жилищно – строительным депозитам, занимая самый высокий рейтинг 
в стране. Компания предлагает молодежи и молодым семьям 
несколько видов кредитования на самых выгодных условиях, а также 
устойчивую систему кредитования для улучшения жилищных условий. 
         
Также лектором было подробно разъяснено о кредитах, выдаваемых 
банком на льготных условиях, на самых низких процентных ставках. 
Каждый гость семинара нашел ответы на интересующие его вопросы. 
В целом, встреча была познавательной, полной полезной информации. 
Аналогичные семинары будут проходить каждый первый четверг 
месяца с 16:00 до 18:00 часов в Co-working center в Depo Evolution Park. 
 
 
Zakon.kz 
Дата: 23.05.2019 
Ссылки:https://www.zakon.kz/4970735-v-atyrau-sostoyalas-
gossluzhashchih-i.html 
 

В Атырау состоялась встреча госслужащих и студентов 
 
Первые 15 шагов Национального плана "100 конкретных шагов" 
Президента направлены на создание профессионального 
государственного аппарата, т.е. активизации сферы 
государственной службы. 
 
В Атырауском государственном университете имени Халела 
Досмухамедова, Департаментом агентства Республики Казахстан по 
делам государственной службы и противодействию коррупции по 
Атырауской области, организована встреча успешных молодых 
государственных административных служащих и студентов на тему 
"Государственная служба – престижная задача". Как сказано, 
сегодняшний студент – завтрашний специалист, молодежи, в 
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дальнейшем заинтересованной этой сферой, выдана информация о 
значении и занимаемом место государственной службы на сегодня, и 
говорили о поставленных задачах перед государственными 
служащими. 

 
Цель встречи – призыв на государственную службу способных и 
талантливых молодежи, широкая агитация путей поступления на 
государственную службу. 
 
На этом мероприятий главный специалист Департамента агентства 
Республики Казахстан по делам государственной службы и 
противодействию коррупции по Атырауской области Кайрлиева 
Жулдыз Кайрлиевна в первую очередь разьясняла студентам пути 
поступления на государственные административные должности и 
правоохранительные службы. 
 
1 января 2016 года введен в действие Закон Республики Казахстан "О 
государственной службе Республики Казахстан". 
 
В соответствии со статьей 26 Закона граждане, впервые 
поступающие или вновь поступающие на государственные 
должности корпуса "Б" после прекращения государственной 
службы, проходят следующие этапы отбора: 
 
1.тестирование в порядке, определенном уполномоченным органом по 
делам государственной службы; 
 
2.оценку личных качеств с получением заключения в уполномоченном 
органе по делам государственной службы; 
 
3.общий конкурс на занятие административной государственной 
должности корпуса "Б". 
 
Граждане, желающие поступить на государственную и 
правоохранительную службу, необходимо пройти тестирование на 
знание законодательства и тестирование на оценку личных качеств. 
 
Кроме того, на встрече присутствовал руководитель управления по 
вопросам молодежной политики Роллан Кабылович и отметил, что 
государственная служба требует большой ответственности. Вместе с 
тем, руководитель отдела контроля и документирования аппарата 
акима Атырауской области Гулзамира Бибозовна рассказала 
студентам, как по принципу меритократия поднялась по карьерной 
лестнице от ведущего специалиста до уровня руководителя отдела. 
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Казинформ 
Дата: 23.05.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/kak-francuzskiy-fotograf-uchit-osobyh-
detey-v-kazahstane-iskusstvu-fotos-emki_a3529654 

 
Как французский фотограф учит особых детей в Казахстане 

искусству фотосъемки 
 
НУР-СУЛТАН. КАЗИНФОРМ - Торжественное открытие фотовыставки 
«Жаңа көзқарас» при поддержке Фонда Первого Президента 
состоялось в Нур-Султане. На выставке представлены работы более 
20 детей с диагнозом ДЦП, передает корреспондент МИА 
«Казинформ». 
 
Как сообщили организаторы, проект «Жаңа көзқарас» был впервые 
реализован в 2017 году. В период проведения проекта участниками 
являлись дети с нарушением зрения, диагнозом ДЦП, с психо-
неврологическими патологиями и синдромом «Дауна» из городов 
Темиртау, Караганды, Шымкента, Алматы и Нур-Султана. 
 
В этом году в Шымкенте и Темиртау был организован мастер-класс 
известного французского фотографа Эрика Ваззолера, который на 
протяжении 6 недель обучал особенных детей искусству фотографии. 
 
Он уже много лет успешно занимается с ребятами с особыми 
потребностями. За 30 лет работы Эрик успел поделиться своим опытом 
с молодежью Казахстана, Франции, Германии и Польши. 
 
«В этом году я работал с детьми в Шымкенте и Темиртау. Я рассказал 
о том, как лучше фотографировать. Дети это быстро понимают. К 
примеру, фотографировались в школе, пожарных частях. 
Фотографировать - это уметь обращать внимание на мир. Все дети в 
принципе одинаковые, они все смотрят телевизор, сидят в интернете. 
Дети сначала фотографируют себя, потом улицу, кошек. Я спрашиваю 
у них: «Ребята, я приехал издалека и покажите мне ваш мир, покажите, 
как ваши друзья занимаются спортом, как отдыхают». Это очень 
важный процесс», - рассказал Эрик Ваззолер. 
 
Французский фотограф отметил, что всеми работами своих учеников он 
остался доволен. 
 
Отметим, что на выставке представлены работы более 20 
воспитанников с диагнозом «детский церебральный паралич» 
специальных коррекционных классов средних общеобразовательных 
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школ городов Темиртау и Шымкент. На фотовыставке  представлены 
45 работ. 
 
«Организуя такие фотовыставки, мы стремимся показать уникальность 

и многогранность возможностей наших ребят, способствовать 
раскрытию и дальнейшему развитию их способностей в искусстве. 
Важной частью этого проекта является то, что дети получают 
возможность учиться новому в своем творчестве. Активное участие в 
этом проекте детей и подростков из разных регионов страны еще раз 
доказывает, что, когда есть сильная воля, стремление и упорство - 
можно достичь успехов в любой сфере», - подчеркнул заместитель 
исполнительного директора Фонда Первого Президента РК - Елбасы 
Султан Айтжанов. 
 
 
Nur.kz 
Дата: 23.05.2019 
Ссылки:https://www.nur.kz/1795619-trud-dolzen-byt-privyckoj-istoria-
odnoj-mnogodetnoj-semi-foto.html 
 

«Труд должен быть привычкой»: история одной многодетной 
семьи 

 
71-летняя Бибижамал апа – многодетная мать, вырастившая и 
воспитавшая 9 детей, которые подарили ей 37 внуков. Почти все 
ее дети – такие же многодетные родители, у каждого из них по 4, 5 
и 6 детей. Но уникальность семьи Ищановых не только в этом. Она 
в чувстве собственного достоинства, ответственности, и любви к 
труду, переданных по наследству. 

 
Каждый день в доме Бибижамал апа просыпаются еще до рассвета. 
Пока невестка доит коров, свекровь замешивает тесто на баурсаки к 
чаю, а мужчины дома управляются со скотиной и поливают огород. 
День у бабушки насыщенный: наделать домашних лакомств – курта, 
иримшик, жента, посидеть над курак-корпе, и пошить очередной наряд 
к утреннику для внуков. По словам бабушки, здесь не привыкли сидеть 
без дела и часу. Ежедневный и неустанный труд всегда был образом 
их жизни. Иначе было просто не выжить. 
 
Бибижамал апа начала работать еще в 16 лет – была почтальоном, 
токарем, пасла телят. И всегда выполняла свои обязанности на совесть 
– за что бы не бралась. Может быть, именно эти качества и помогли ей 
позже стать депутатом районного и областного советов трудящихся. 
Она вышла замуж в 1976 году, и вместе с супругом – Далабай ага, они 



54 
 

один за другим родили 9 детей. Каждого из них было важно вырастить, 
хорошо воспитать и дать образование, а для этого нужно было усердно 
работать и рассчитывать только на свои силы. 
 

«Мы никогда ни у кого ничего не просили. Просто понимали, что наши 
дети – это наша ответственность. Поднимали их своим трудом. 
Все они получили образование, устроили свои жизни, стали 
учителями, юристами, врачами, бухгалтерами, занимаются 
сельским хозяйством. Думаю, самое важное, что мы привили своим 
детям – это трудолюбие и привитое на уровне сознания чувство 
собственного достоинства», - рассказывает Бибижамал апа. 
 
Пожилую женщину печалит, что сегодня некоторые многодетные семьи 
считают, что им априори кто-то что-то должен. И вместо того, чтобы 
работать, предпочитают требовать. 
 
«Нужно трудиться. Без труда ничего не дается. Это касается каждого. 
Мы никогда не считали, что государство нам чем-то обязано. Мы 
рожали своих детей для себя, для продолжения нашего рода, для того, 
чтобы радоваться их жизни. Один день государство даст, а в другой не 
даст. Что тогда делать? Я думаю, что каждый родитель должен 
понимать свою личную ответственность», - уверена бабушка. 
 
«Мне 71 год, я до сих пор не могу сидеть ничего не делая. Наверное, 
потому, что всю жизнь работала без остановки. Нас кормят наши руки 
– держим скот, выращиваем птицу, сажаем огород, занимаемся 
рукоделием. Мне кажется, проблема молодых людей сегодня - в лени. 
Никто не хочет работать. А ведь ты посади у дома пять деревьев, они 
дадут свои плоды. Или 5 кустиков картофеля, поливай их – и то, 
прокормишь детей. А они и того не делают», - сетует Бибижамал апа. 
 
Между тем, ее многодетная дочь – Замзагуль Нуртазина благодарна 
родителям за правильные ориентиры, навыки и принципы, которые 
помогают жить достойно: полагаясь только на себя. 
 
«У меня 4 детей, сама я учитель, вместе с мужем по возможности 
поднимаем детей – один из них студент. Несмотря ни на какие 
трудности, ни разу не возникло мысли просить о какой-либо помощи. 
Наоборот старались выкладываться ради семьи, ради наших детей. Мы 
с братьями и сестрами с детства приучены к труду, никогда не делили 
работу на мужскую и женскую, все делали сообща, у нас была такая 
модель воспитания – труд должен быть привычкой», - вспоминает 
женщина. 
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Baq.kz 
Дата: 23.05.2019 
Ссылки:https://baq.kz/news/othernews/elordada-zhas-alymdar/ 
 

Елордада Жас ғалымдардың республикалық конгресі өтті 
 
Нұр-Сұлтан, BAQ.KZ. Жастар жылы аясында Л.Н.Гумилев 
атындағы Еуразия ұлттық университетінде Жас ғалымдардың 
республикалық конгресі өтті. 

Конгресс мақсаты – Елбасының мемлекеттік бағдарламаларының 
негізгі тұжырымдамаларын іске асыру аясында түйінді проблемаларды 
инновациялық индустрияландыру арқылы жаңғыртып, елдің 
экономикалық жағдайын жақсарту; Қазақстанның инновациялық даму 
жолын жаңа сатыға көтеру; озық технологиялық бағыттар бойынша 
тәжірибе алмасу, сондай-ақ ЖОО-ның ғылыми қызметінің жаңа әлеуетін 
көрсету. 
 
Аталған шараның мақсатына жету үшін бірқатар міндет қойылған: 
әлемдік саяси, техникалық-экономикалық мәселелер контекстінде 
жаһандық сын-қатерлер мәселелерін қарастыру; жас ғалымдарды 
белсенді тарту арқылы ел дамуының инновациялық жолдарын кеңейту; 
Қазақстан ғылымының заманауи сын-қатерлерін талқылау; мемлекет 
отандық ғылым алдына қойған міндеттерді шешу мақсатында күш-
жігерді шоғырландыру; жастар коммуникациялық алаңдарын дамыту; 
тәжірибе алмасудың тиімділігін, жас ғалымдардың өзекті идеяларын 
арттыру, сондай-ақ кәсіби ынтымақтастықты дамыту. 
 
Еліміздің Тұңғыш Президенті – Ұлт көшбасшысы Нұрсұлтан Назарбаев 
алға қойған міндеттерді шешуде даму векторларын анықтап, 
Қазақстанның әлемнің дамыған 30 елінің қатарына кіруі үшін тиімді 
стратегия құру міндеті де бар. 
 
Конгресте ғылым саласын одан әрі жаңғырту, ғылыми-техникалық 
зерттеулерді коммерцияландыру, зертханаларды, зерттеу 
институттарын материалдық-техникалық ресурстармен қамтамасыз ету 
мәселелеріне ерекше назар аударылды. 
 
Іс-шараға еліміздің жоғары оқу орындарының жас ғалымдары мен аты 
танылып үлгерген белгілі ғалымдары, қоғам және мемлекет 
қайраткерлері қатысты. 
 
ЕҰУ жас ғалымдарының еліміздің ғылыми ортасында салмақты орны 
бар. Білім алушы контингенттің 25%-дан астамы ғылыми-зерттеу 
жобаларына тартылған. 
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Бүгінгі таңда ЕҰУ жас ғалымдары өз жетекшілерімен бірге отандық 
ғылым үшін өмір туралы ғылым, энергетика, шикізат пен өнімді терең 
өңдеу, ақпараттық және телекоммуникациялық технологиялар, елдің 

зияткерлік әлеуеті сынды 5 басым бағыт бойынша ғылыми жобаларға 
қатысады. 
 
Мұнда студенттік ғылыми қоғам, инновациялық кәсіпкерлікті қолдайтын 
"Startup-жобалар" аймағы, бизнес-жобалар дайындау мен консалтингтік 
қызмет көрсету орталығы жұмыс істейді. Сонымен қатар, шағын 
инновациялық кәсіпорындар мен стартаптар құрылуда. 
 
Сондай-ақ, ЕҰУ рейтинг бойынша бірнеше жыл қатарынан алдыңғы 
орында: QS World University Rankings және Times Higher Education World 
University Ranking-да дәйексөз бойынша қазақстандық жоғары оқу 
орындары арасында І орын; Халықаралық ғылыми метрикалық 
деректер базасына (Thomson Reuters, Web of Science, Scopus, Sci Dire) 
кіретін импакт - факторлы журналдардағы ғылыми жарияланымдардың 
саны бойынша І орын; «2011-2015, 2017-1018 жылдардағы 
Қазақстанның ең дәйексөзді ғылыми ұйымдары» номинациясында (Web 
of Science) жас ғалымдардың еңбегі зор. 
 
Бұдан басқа, университет ғалымдары ғылыми журналдардың 
нәтижелілігіне үлкен үлес қосады. Атап айтқанда: «Scopus» 
халықаралық библиометриялық деректер базасында: «Eurasian 
Mathematical Journal», «Eurasian Journal of Mathematical and Computer 
Applications», «Еуразия физика және функционалдық материалдар 
журналы». 
 
Ең танымал қазақстандық ғалымдар да осында жұмыс істейді, ал 
олардың 30%-ын жас ғалымдар құрайды. 
 
ЗАРУБЕЖНЫЕ СМИ 
 
Информационно-аналитический Центр 
Дата: 19.05.2019 
Ссылки:https://ia-centr.ru/publications/den-materi-v-kyrgyzstane-politiki-
rasskazyvayut-o-glavnom-cheloveke-v-ikh-zhizni/ 
 

День матери в Кыргызстане: политики рассказывают о главном 
человеке в их жизни 

 
Праздник День матери в Кыргызстане появился не очень давно. 7 марта 
2012 года на торжественном вечере, посвященном Международному 
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женскому дню, президент Алмазбек Атамбаев в поздравительной речи 
дал обещание официально учредить этот день. 
И вот 23 апреля 2012 года указ президента закрепил третье 
воскресенье мая Днем матери. В указе, в частности, отмечалось: 

 
"Традиции уважения и почитания матери, признания важности ее роли 
в воспитании детей, укреплении семьи, вклада в развитие общества 
имеют глубокие корни у народа Кыргызстана. Каждый гражданин, 
независимо от возраста, чувствует духовную связь с матерью, ощущает 
ее поддержку и любовь. Сколько бы мы ни старались воздать 
материнской заботе, мы все равно остаемся перед ней в долгу". 
 
Сегодня редакция Kaktus.media решила узнать у политиков 
Кыргызстана об их мамах. 
 
Асеин Исаев, Чрезвычайный и Полномочный Посол КР в Индии 
- Мою маму звали Чинара, к сожалению, ее уже нет с нами. Моя мама 
была преподавателем общественных наук и кандидатом философских 
наук.  
 
Она воспитала меня настоящим мужчиной через свою доброту. Я 
считаю, что все черты характера закладываются именно матерью. 
 
Мама просила от меня только одного - уважения.  
 
Я считаю: для человека мама ориентир на протяжении всей жизни. Они 
помогают в любом возрасте. Мама - это весь мир для человека. 
 
Токон Мамытов, омбудсмен КР 

- Я так счастлив, что у меня есть мама. Ей уже 87 лет, и она очень не 
любит, когда я о ней рассказываю. Но она для меня сделала очень 
многое в жизни. Это самый важный человек. К ней обращаешься, когда 
тебе плохо и когда хорошо. Мама - это священный человек. Пусть 
каждая мама живет долго и счастливо. 
 
Исхак Пирматов, депутат ЖК 
- Мою маму зовут Айчурок, она всю жизнь проработала педагогом - 
преподавателем математики. А вообще мама - это самый главный 
человек в жизни. Неспроста в критической ситуации произносят именно 
это слово - мама. Инстинкты ребенка сохраняются всю жизнь, и человек 
ищет защиты у мамы.  
 
Моя мама - абсолютно уникальный и позитивный человек, который 
видит в людях только хорошее. Даже откровенные негодяи ей кажутся 
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хорошими людьми, как бы странно это ни звучало. У нее никогда не 
было врагов. А ее выпускники очень трепетно и с уважением к ней 
относятся.  
 

Все мы в неоплатном долгу перед нашими матерями, и надо вернуть 
хотя бы частичку того, что они нам дали. 
 
Я особо не помню, чтобы она меня ругала, было что-то, наверное, в 
подростковом возрасте. Но она всегда меня поощряла и хвалила. 
 
Мать - единственный человек, который будет с тобой в любой ситуации. 
Ближе ее никого, наверное, нет. 
 
Эмиль Токтошев, депутат ЖК 

- Для меня мама - самое святое слово, которое означает: то, чего я 
достиг в этой жизни - ее заслуга. Слов не хватает, чтобы выразить все 
то, что я к ней чувствую. Главное, чтобы они никогда не переживали за 
своих детей. Ведь, несмотря на возраст, они все время переживают. 
 
Моя мама Бойтокан воспитала пятерых детей, была домохозяйкой. Она 
ласково называет меня Эмкой.  
 
Я всегда поражался тому, как она печет хлеб. Тандыр мне казался 
раскаленным вулканом, а она голыми руками пекла хлеб. А еще она нас 
заставляла читать. Это при том, что в деревне у нас не было лампы. 
Мы два часа читали книги под уличным фонарем.  
 
Бакыт Торобаев, лидер фракции ЖК "Онугуу-Прогресс" 
- В прошлом году я взял в руки портрет своей мамы, и у меня потекли 
слезы - так я по ней скучаю. Я ее потерял, когда мне было 11 лет, и я 
не видел много материнской ласки. 
 
Берегите мам, потому что мамы - основа семьи и опора ребенка. 
 
Она может кричать и ругать, но ребенка никогда не бросит. Моя мама 
Мариам была очень доброй, и это качество передалось мне, наверное. 
 
Я себя очень виню за то, что за год до ее смерти я обиделся и накричал 
на нее. Этот камень висит на душе, и я не могу себе простить. 
 
Своим детям я тоже всегда говорю, что к маме надо иметь уважение и 
помнить о том, что она для них делает. 
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Газета.Ru 
Дата: 20.05.2019 
Ссылки:https://www.gazeta.ru/science/2019/05/20_a_12365419.shtml 
 

Часики тикают: когда мужчина должен заводить детей 
 
Ученые: дети отцов старше 35 лет рискуют своим здоровьем 
 
Мужчинам стоит становиться отцами до 35 лет, выяснили американские 
ученые. После этого возраста у потомства увеличивается риск 
развития психических заболеваний, а после 45 лет — риск врожденных 
пороков развития. Кроме того, женщины, беременные от мужчин «в 
возрасте», чаще сталкиваются с гестационным диабетом и опасной для 
жизни преэклампсией. 
Чем старше женщина, тем чаще она слышит, что пора бы ей завести 
детей, а то «часики тикают». И действительно, физиологические 
изменения, происходящие в организме женщины по мере приближения 
35 лет и после этого возраста, могут сказаться на возможности зачатия 
и здоровье ребенка. 
 
При этом большинство мужчин считает, что они могут 
беспрепятственно зачать здорового ребенка в любом возрасте. 
 
Однако это далеко не так — при планировании беременности возраст 
мужчины едва ли не важнее, чем возраст женщины,выяснили 
специалисты Института женского здоровья при Ратгерском 
университете. Исследование было опубликовано в журнале Maturitas. 
 
«Известно, что изменения, происходящие в женском организме после 
35 лет, могут повлиять на зачатие, беременность и здоровье ребенка, 
однако мужчины не осознают, что их возраст тоже может влиять 
аналогичным образом», — отмечает Глория Бахманн, ведуший автор 
исследования. 
 
Исследователи проанализировали данные о более чем 40 млн 
рождений живых детей на протяжении 10 лет, обратив внимание на 
отцовский возраст и осложнения как у детей, так и у женщин во время 
беременности. 
 
Оказалось, что чем старше мужчина, тем выше у беременной женщины 
риск развития преэклампсии, гестационного диабета и даже 
преждевременных родов. 
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Преэклампсия — осложнение беременности, при котором у женщины 
сильно поднимается артериальное давление. Без медицинской 
помощи состояние переходит в эклампсию — давление повышается 
настолько, что возникает угроза жизни матери и ребенку. 

 
Чаще всего проблемы наблюдались в случае, если мужчине было 
больше 45 лет. От них не защищал даже молодой возраст самой 
женщины. 
 
Кроме того, дети, рожденные от более старших отцов, чаще 
сталкивались с повышенным риском судорог и низкой массой тела при 
рождении, чаще попадали в отделение интенсивной терапии 
новорожденных. 
 
Также возраст отца оказался связан с риском врожденных дефектов, 
порока сердца, раком в детстве, расстройствами психики и нервной 
системы — аутизмом, шизофренией, обсессивно-компульсивным 
расстройством. Проблемы с психикой наблюдались у детей от отцов 
старше 35 лет. 
 
Точная причина, по которой возраст отца так сильно влияет на 
здоровье ребенка, пока не установлена. Бахманн и ее коллеги считают, 
что все дело в качестве спермы и его снижении с возрастом, но это еще 
предстоит изучить дополнительно. 
 
«Хотя хорошо известно, что дети мужчин постарше с большей 
вероятностью будут страдать шизофренией — один из 141 ребенка от 
отцов в возрасте до 25 лет и один из 47 детей от отцов старше 50 лет, 
— причина не совсем понятна, — признается Бахманн. — Кроме того, 
некоторые исследования показывают, что риск аутизма у ребенка 
начинает увеличиваться, когда отцу около 30 лет, после 40 лет рост 
риска прекращается и возобновляется после 50». 
 
Несмотря на то, что год от года о рисках беременности от мужчин в 
возрасте становится известно все больше, до сих пор и медики, и 
обыватели уделяют гораздо больше внимания возрасту матери, 
отмечают исследователи. 
 
Даже клинические рекомендации, посвященные здоровью матери и 
ребенка, не учитывают вклад отца в это здоровье. 
 
«Возможно, это связано с ролью, которую женщины играют в 
производстве потомства, что приводит нас к увековечиванию идеи о 
том, что темы фертильности, беременности и родов — это проблемы 
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женщин, к которым мужчины не имеют отношения после 
оплодотворения», — пишут авторы работы. 
 
Тот факт, что многие мужчины не в курсе, как их возраст может 

повлиять на здоровье забеременевшей женщины и будущего ребенка, 
вызывает у исследователей беспокойство. Сегодня мужчины старше 45 
лет заводят детей в несколько раз чаще, чем 30-40 лет назад, но лишь 
немногие врачи предупреждают мужчин о последствиях позднего 
отцовства. 
 
«Мужчинам следует знать, что их биологические часы тоже тикают, — 
отмечают ученые. 
 
— Возможно, использование банков спермы должно стать частью 
социальной ответственности в ближайшем будущем. Так что если вы 
откладываете отцовство или не уверены, что будете заводить детей, 
это хорошая идея — заморозить сперму, пока вы молоды». 
 
Специалисты и раньше советовали женщинам рожать от мужчин 
помоложе. В 2018 году исследователи из Стэнфордского университета 
получили аналогичные результаты. Они выяснили, что если отцу 
ребенка более 45 лет, риск преждевременных родов, низкого веса при 
рождении и возможность оказаться в отделении интенсивной терапии 
новорожденных возрастает на 14% по сравнению с детьми более 
молодых отцов. Расти риски начинают уже после 35 лет. 
 
Кроме того, дети отцов старше 45 лет набирают меньше баллов по 
шкале Апгар (система быстрой оценки состояния новорожденного) и 
имеют повышенный на 18% риск припадков по сравнению с детьми 
отцов 25-34 лет. Также для женщин возрастал риск гестационного 
диабета при вынашивании ребенка от мужчин старшего возраста. 
 
 
ТАСС 
Дата: 22.05.2019 
Ссылки:https://tass.ru/obschestvo/6456552 
 
КЧР и ассоциации молодежи Германии планируют сотрудничать 

в сфере культуры и спорта 
 
В августе стартует проект "Под общими небесами" 
ЧЕРКЕССК, 22 мая. /ТАСС/. Планы сотрудничества между 
молодежными ассоциациями Германии и Карачаево-Черкесским 
государственным университетом (КЧГУ) в сферах культуры и спорта 
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обсуждены в ходе визита германской делегации в КЧР. Об этом во 
вторник ТАСС сообщил замдекана факультета экономики и управления 
КЧГУ Ибрагим Узденов. 
 

"Университет планирует сотрудничать по программе молодежного 
обмена не только в спортивном, но и в культурных, социальных 
направлениях. Это необходимо для того, чтобы объединять молодежь", 
- сказал Узденов. 
 
Карачаево-Черкесию посетил руководитель спортивной организации 
"Deutscher Alpenverein (DAV)" Лоренц Теплей и член правления 
объединения немецкой молодежи Арне Клиндт. Планируется 
реализовать ряд совместных программ. В частности, проект "Под 
общими небесами", который готовился больше года, стартует в этом 
августе: в городе Карачаевске будет организован естественный 
безопасный скалодром, где спортсмены из Германии и КЧР будут 
прокладывать новые маршруты. 
 
"Ассоциация DAV и КЧГУ ранее сотрудничали в спортивном 
направлении. В 2017 году КЧГУ стал участником международной 
конференции организаторов спортивных молодежных обменов в 
Берлине, где было подписано соглашение между правительством РФ и 
Германии в области молодежного сотрудничества. На КЧГУ была 
возложена ответственность за альпинизм, скайраннинг и скалолазание. 
В 2018 году спортсмены университета приняли участие в спортивных 
мероприятиях по альпинизму в городе Регенсбурге. 
 
КЧГУ - старейший вуз Карачаево-Черкесии, которому в 2018 году 
исполнилось 80 лет. В состав университета входят два института и 
восемь факультетов, где обучаются более 5,5 тыс. человек. Вуз готовит 
кадры более чем по 70 программам высшего профобразования. 
 
 
Лента.Ру 
Дата: 22.05.2019 
Ссылки:https://lenta.ru/news/2019/05/22/neighbourhood/ 
 

Россияне назвали лучших и худших соседей 
 
Пожилой одинокий человек, семья с инвалидом и мать-одиночка с 
ребенком рассматриваются россиянами как наиболее желательные 
соседи. Социальные предпочтения граждан в сфере соседских 
отношений выяснили аналитики «Левада-Центра», материалы 
исследования опубликованы на сайте организации. 
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В рамках исследования были опрошены более полутора тысяч человек 
в 50 регионах России. По результатам опроса аналитики рассчитали 
индекс «соседской» терпимости: если его значение для конкретной 

категории соседей меньше 100, то она воспринимается как 
нежелательная. Напротив, если значение индекса приближается к 200, 
то готовность видеть представителей тех или иных социальных групп в 
качестве соседей является высокой. 
 
Лучшими соседями россияне сочли пожилых одиночек (значение 
индекса — 195), семьи с инвалидами (193), матерей-одиночек (194). 
Также большинство согласились бы жить рядом с очень богатыми 
семьями (индекс — 168), с очень бедными семьями (181), с семьями из 
африканских стран (129), из Вьетнама или Китая (122). Хуже отношение 
к выходцам с Кавказа или из Средней Азии (индекс равен 104). 
 
Крайне негативно граждане воспринимают соседей, являющихся 
членами религиозных сект (индекс — 49). Кроме того, они 
категорически не хотят видеть на своих лестничных площадках 
гомосексуальные пары (индекс — 69) и неблагополучные семьи (77). 
 
Эксперты отмечают, что молодые люди в возрасте 18-24 лет терпимее 
относятся к возможному соседству с гомосексуальной парой, с 
мигрантами и членами религиозных меньшинств. Респонденты с 
высшим образованием в полтора раза чаще демонстрируют 
нейтральное отношение к въезду в соседнюю квартиру 
гомосексуальной пары, чем опрошенные с образованием ниже 
среднего. В свою очередь жители Москвы чаще «с раздражением, 
неприязнью» отнеслись бы к соседям-мигрантам с Кавказа и из 
Средней Азии. 
 
В декабре 2018 года жители одного из домов в Москве собрали подписи 
против того, чтобы иногородние семьи с онкобольными детьми снимали 
жилье у них в подъезде на время лечения в столице. После 
организованной соседями травли такая семья съехала из квартиры. 
 
 
Курсивъ 
Дата: 23.05.2019 
Ссылки:https://kursiv.kz/news/obschestvo/2019-05/smi-vdokhnovlyayut-

molodezh-na-spasenie-lesa-v-paragvae-i-goroda-v-indii 
 

СМИ вдохновляют молодежь на спасение леса в Парагвае и 
города в Индии 
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Благодаря медиакампании президент Парагвая принял меры по 
прекращению обезлесения 
Парагвайская серия увлекательных историй, ориентированных на 

молодежную аудиторию, помогла сохранить часть исчезающего 
леса и стала победителем в номинации «Планета» Всемирной 
премии «Молодежь и средства массовой информации» 2019 года. 
Работы медиа из Индии и Дании также получили признание. 
 
В номинации «Планета» (The Planet Award) Всемирной премии 
«Молодежь и средства массовой информации» (Global Youth & News 
Media Prize) отмечаются работы, которые помогают молодым людям 
получать информацию, побуждающую их на более осознанное 
отношение к нашей планете, а также укрепляют взаимодействие между 
СМИ и молодежью, одновременно усиливая роль журналистики в 
обществе. 
 
Команда агентства цифровых новостей «Эль-Суртидор» из Парагвая 
рассказала наглядную историю в четырех частях о том, как и почему 
огромный лес Гран-Чакос каждую минуту терял гектар лесопосадок. 
 
Команда начала с мобильного контента в стиле «scrollytelling», 
используя прокрутку и пролистывание для показа компактных порций 
своих видеосюжетов. Затем их адаптированные элементы были 
распространены по нескольким каналам: плакаты в Twitter, аватары в 
Facebook, видеоролики в городском транспорте и т. д. Широкий охват 
молодой аудитории стал ключом к тому, чтобы подтолкнуть президента 
страны к мерам по прекращению обезлесения. 
 
Как заявило жюри конкурса: «В этом проекте есть все. Он учитывает 
местный контекст, с которым сталкиваются молодые люди, 
активизирует молодежное гражданское общество, акцентируя его 
внимание на проблеме обезлесения, и объясняет, почему это так 
важно. Сделано эффектно, инновационно и вдохновляюще». 
 
Газета «Дайник Ягран» из Индии получает серебряную награду за то, 
что воодушевила молодых индийцев на помощь в спасении 
задыхающегося города, а базирующаяся в Дании международная 
программа «Молодые репортеры за окружающую среду» с особой 
благодарностью отмечается за то, что сумела вовлечь в гражданскую 
мультиплатформенную экожурналистику 340 тыс. молодых людей в 38 
странах мира. 
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The Planet Award – часть Всемирной премии «Молодежь и средства 
массовой информации», учрежденной, чтобы отмечать СМИ по всему 
миру, которые эффективно внедряют инновации, стремясь привлечь 
молодежь и помочь молодой аудитории. Поддержку премии оказывают 

такие международные организации, как платформа «News-Decoder», 
Европейский центр журналистики и Новостная инициатива Google. 
 
Global Youth & News Media Prize 2019 года включает также две другие 
основные номинации – «Журналистика» (The Journalism Award) и 
«Медиаграмотность» (The News/Media Literacy Award), победителям 
которых награды будут вручены в ноябре этого года на конференции 
NewsXchange в Париже. Конкурс по этим номинациям стартует 1 июня 
2019 г., крайний срок подачи заявок – 25 июня. 
 
Подробнее о победителях и предстоящем этапе конкурса можно узнать 
на официальном сайте премии: www.globalyouthandnewsmediaprize.net. 
Общая электронная почта: info@youthandnewsmedia.net 
 
 


